
·, 

1 DE QUERETARO 
SEMANARIO DE INFORMACION, ANAI;ISIS Y ALTERNATIVAS 

ANO 4 N!! 195 Querétaro, Qro., semana del 7 al 13 de febi·e1·o de 1994 N$ 1.50 

Demandan los trabajadores 30 % de incremento salarial: 11 resistiremos 11
, advierte el sindicato 

Entra Thrborreact.ores a 
su tercer mes en huelga 

+ La empresa pretende iniciar la revisión del Contrato Colectivo de Trabajo hasta fines de mayo, 
según el sindicato +(A mitad de los trabajadores son mecánicos aeronáticos_altamente capacitados 
+ Se sabe que los actuales dueños estarían interesados en vender la empresa a la firma norteame
ricana Pratt Whinteey + "Las veces que ha habido cambio de dueño se han renovado las esperanz.qs 
de mejora, pero nada ha pasado", indica el dirigente sindical Antonio Gue"ero Martinez 

Por Raquel Guadarrama 

Varios •IIH de d•dada•08 lo•arO. de ••no 18 ealle para •a•lfeslarse por ••a 801•d6• polftlca al eslalllde 80dal e. Clllapu. La 80dedad c:lvU lle.e ••e •-olr s• 
voz. (bf-ad6• de J•llo Flperoa y fol08 de Jesú y Glseb O•llnros). 

Manuel M. de la Llata 

¡Para qué nos 
hacemos tontos .•.. ! 

A punto de iniciar su año 104 sobre esta 
tierra, extraordinariamente lúcido, ama
ble y de buen humor ,.don Manuel María de 
la Llata analiza el actual momento de la 
historia. Historiador, periodista, fotógra· 
fo, poeta, don Manuel es un privilegiado 
testigo de las grandes convulsiones sociales 
del siglo XX: ia Revolución Mexicana de 
1910 y las dos guerras mundiales. -

Por Andrés Vázquez 

Racismo en 
México 

Guadaiupe Zárate 11 

Rebeliones 
indígenas en 
Querétaro 

José Félix Zavala 

Sergio Quesada Aldana 
-
Autonomía indígena, 
salida demoérática 

El antropólogo e investigadoruniversl· 
tario hace una severa crítica a las polficas 
oficiales y a la actitud de IQs mestizos 

, ante los problemas y la cultura indíge
nas. ¡Ya basta que la gente de la ciudad 
diga a los indígenas cómo debe gober· 
narse ... es Intolerable que mestizos y 
ladinos gobiernen a los indígenas", se
ñala. 

PorGerardo Vázquez 

CARPIZO: 1994 "AÑO DE 
LA DEMOCRACIA, LA- PAZ 
Y LA RECONCILIACION" 

En "otro pero muy nuevo" 5 de 
febrero, en presencia del presi
dente Carlos Salinas de Gortan y 
en medio de un impresionante 
dispositivo de seguridad, el secre
tan o de Gobernación, Jorge 
Carpizo McGregor, planteó en el 
Teatro de la República de • 

· Querétaro, un mensaje de cara al 
inminente inicio del diálogo para 
poner solución al conflicto arma
do en el sureste mexicano, y en 
forma reiterada propuso a 1994 
como "el año de la-paz, el año de 
la democracia, el año de la tole
·rancia y la reconciliación". 

Luego de que el gobernador . 
Enrique Burgos expresara que el 
Estado de Derecho "es un com· 
promiso existencial", Jorge 
Carpizo reiteró lo que en el mis
mo sitio dijo hace un año: la ley no 
es negociable. Hizo amplia refe
rencia al acuerdo suscrito por ocho 
partidos Jl?líticos y sus respecti· 
vos cand1datos presidenciales, en 
el que establecen, junto con el 
gobierno federal, un compromiso 
de lim{'ieza en las el~iones pre
sidenc.alesdel21deagosto. "Fs
tamos ante un cambio mayor en 
las relaciones políticas en el país", 
expuso el responsable. de la polí
tica interior. 

Ambientallstas piden 
a Salinas intervenga 
para Impedir se Instale 
una Incineradora de 
desechos tóxicos, aquí 

Impresionante 
presencia de varios 
miles de vehículos 
extranjeros Irregulares 
en Querétaro 

.. 
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Comunidad 
+ Libertad en el mundo f'asico: mímulu 
(mímulus guttatus) 

Por Eduardo Mendoza Zaragoza 

En el artículo anterior hablé sobre el miedo extremo o pánico. 
Ahora me referiré a los miedos cotidianos; miedo a las enferme
dades, a la pobreza, a al oscuridad, a los animales, a la soledad, 
a las guerras, a quedarnos solos, a la gente ... El miedo razonable, 
por causa conocida. · 

· Estos son los miedos que ordinariamente experimenta todo el 
mundo y que nos ímpidep desarrollamos en plenitud. La termi.
nologfa psiquiátrica · los define como fobias. 

El miedo es una negación a la· libertad y a la creatividad. El 
miedo nos impide seguir el camino que trazamos desde -nuestra 
propia conciencia. 

¿Por qué se da el miedo? El miedo tiene como primera 
referencia a la ignorancia. Y lo contrario a la ignorancia es la 
comprensión de la realidad tal como es. 

Si comprendiésemos que la enfermedad es un mensaje de 
nuestra sabiduría interior, para que corrijamos nuestro compor
tamiento que nos ha alejado de la naturaleza, no le tendríamos 
miedo y sí la tomaríamos como lo que es: un mensaje de libertad: 
sobre la necesidad de retomo a lo que somos. En este caso,el 
miedo pierde su razón de ser, y lo que hacemos es retomar el 
camino de origen. 

Los budistas conceptúan la ignorancia como el pecado origi
nal. Es decir, el no comprender la realidad tal como es nos lleva 
a cometer todos los errores posibles. La naturaleza es perfecta, 
y el no entenderlo así nos hace alejarnos cada vez más de ella, 
hasta volvemos en su contra. Entre más alejados estemos de la 
naturaleú, nuestro miedo es mayor. Por ello, no es extraño que 
nuestras sociedades urbanas e industrializadas posean como una 
nota característica de su cultura un singular miedo a la muerte. 

La comprensión de la naturaleza -nos~permite inevitablemente 
unificamos y movernos con ella. Y el conflicto termina. El 
enemigo ha desaparecido y con él , el miedo. 

Por otra parte, las soci~des modernas se han materializado, 
al tener como principal- punt~ de referencia la producción. Han 
ido perdiendo lo elemental: el contacto con lo natural, con lo 
cotidiano y con lo divino. Hemos caído en ererror de reducir la 
vida a las formas ffsicas y la consecuente negación de lo 
trascendente. Desconocemos que el mundo ffsico se origina, es 
creado y recreado desde el mundo invisible, sutil o espiritual, del 
cual hemos perdido conciencia. 

El Dr. Chopra, eriginario de la India, ha relacionado el mundo. 
sutil con los últimos hallazgos de la ffsica: el Campo Cuántico 
o campo unificado, de donde procede toda vi~ material. Nu.es-

_tros huesos,-dice, que son tan sólidos, eambian .cada tres meses. 
¿Por qué no ha de ser ·J?OSíble, entonces, que si alguien padeoe una 
osteoporosis, pueda reconstruir ahora sus huesos sanos con solo 
ponerse en contacto .con ese campo unificado? ¿No te parece, ' 
amigo lector_, que al abrimos a este tipo de certezas, nuestros 
miedC?S desaparecen automáticamente ,y, en este caso, el miedo 
a la enfermedad? - ,e· 

Uná manera de enfrentar el miedo y trascenderlo es el empleo 
de la lógica floral: antes dt; luchar contra el miedo , intentemos 
entenderlo: Entonces se abrirán los cielos y la tierra florecerá, 
porque se ha consumado el encuentro de las formas ffsiéas con 
el campo unificado. La flQJ' de Mfmulus Gattatus será de especial 
ayuda para ese enclientro, ante el_ cual el miedo desaparecerá 
como un grupo de aves de rapiña que_ han explorado el campo sin 
encontrar ni una sola presa. . 

Esta flor se indica especialmente en pers0nas tímidas, fóbicas, 
inhibidas; que tartamudean, se ruborizan, se tensionan o trans
piran ante cualquier situación que les provoca miedo. El remedio 
puede tomarse de uno a tres meses, hasta que se haya logrado 
mayor libertad para asumir el propio camino. Es a la vez 
importante que la actitud de la persona esté constantemente 
abierta hacia lo trascendente. La flor hará su parte y nosotros 
haremos otro tanto. · 
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. CAPUCHA? 

Amigos lectores: 
El poder institucionalizado en centra ·del pueblo ha sido el 
causante dellevantamiento.en Chia~s. La guerrilla ha sido 
una. respuesta necesaria para sensibilizar a los mexicanos, al 
mundo y al gobierno mexicano acerca de lo ominoso que 
resulta ser el uso de la violencia institucionalizada (a veces 
silenciosa) que se ha ejercido históricamente. 

Los cauces pacíficos fueron agotados y la gente -tem6 su 
último recurso: las armas y el riesgo inminente de la muerte. 
Es mejor morir luchando que morir de hambre r desnutrición. 

Ahora nos toca leer fielmente los acontecirruentos y actuar 
responsablemente. El uso de las armas no es la solución, pero 
ha sido un elemento sensiblizador. Pueblo, autoridades y 
EZlN: abramos nuestras mentes y el corazón: de nosooos 
depende la paz. 

En la columna Comunidad hablaré este año de las flores. Y 
es que las flores depuran y flexibilizannuestras mentes. Sólo 
con mentes sanas tendremos una sociedad sana. ¿Quién no 
se pone feliz cuando da o recibe flores? 

Eduardo M endoza Zaragoza 

Escuela de lá vida 
Próximos talleres: 

Las 12 Sales de Schuessler y Homeopatía 
Impartido por: Eduardo Mendoza Zaragoza 
Fecha:. Sábado 12 de febrero 
Horario: 9:00 a 18:00 Hrs. 
Nutrición 
Impartido por: Ignacio Dfaz Román y Ma. Carmen Machuca 
F~a: Del 14 al 18 de febrero 
Horario: de 19:00 a 21:00 Hrs. 
Lugar: Preparatoria Salesiano (Ocai'npo esq. Av. Zara gaza) 

Jnronoes: 16-89-87, 13-57-25, 16-30-24 

Editorial 
La pertinencia de un nuevo 

· pacto social 
Ea el Teatro de la República, aate el praideate Carlos Saliaás 
de Gortari, el se~tario de Gobemacióa Jorge Carpizo 
Mc:Gregor ~puso las dos grandes prioridades de la actual 
adminislraaól! federal -que llegará a su término el último día 
de noviembre próximo-: que el gobierno y el país salgan bien 
librados del estallido social del sureste mexicano y que las 
elec~Cioaes praideaciales del21 de agosto seaa lraasparentes 
y creíbles. El ex rector de la UNAM y ex praidente de la 
CNpH; nombrado titularde Gobernación luego-de estallada 
la· crisis de Chiapas, fue reiterativo en señalar a 1994 como 
"año de la paz, año de la toleraacia y de la reconciliación", y 
advirtió que "estamos ante un cambio mayor en las relaciones 
políticas en el país". 

Es de esperar <¡ue este discurso corresponda efectivamente 
a una auténtica VISión política -propia de ese arte de conseasar 
y buscar el bienestar común, propia de la habilidad para 
construir convivencias armónicas a partir de un desarrollo con 
justicia- de la actual coyuntura del país. Empero, ¿están 
dispuestas las autoridades, en todos sus niveles, a admitir que 
cambios fundamentales en las relaciones políticas, ésto es, 
admitir en los hechos la existencia de nuevos actores cuya 
opinión y cuyos intereses también cuentan? ¿No se nos estará 
pasando ya la hora de plantear ua nuevo pacto social y, de 
manera correspondiente, una nueva constill!cionalidad que 
consagre el ejercicio democrático como el éje del desarrollo 
del país? 

El cora·eo sen1anal 

Las autoridades deben oír a la 
gente porque <;:hiapas "no fue 

puntada", dice · 
Sr. Director: La ·libertad de expresión es uno de los derechos 
que tenemos como ciudadanos mexicanos y en otros países no 
tienen, por lo que haciendo uso de él, me permito <Uv a conocer 
lo siguiente: · 

En los últimos meses, y con motivo de la temporada electoral 
que se acerca, aunando los ácontecimientos en el sureste mexi
cano (Chiapas), se han hecho una serie de rumores y opiniones 
de periodistas diversos, los cuales apoyan (o echan porras) a 
determinada ideología política (PRI). Siendo que como periodis
tas deberían ser más prudentes y no aprovechar la pluma para 
ensalzar a uno y apedrear a los demás. 

Apoyaré siempre a quienes considere capaces y voluntariosos 
para desempeñar un puesto público, desde -luego buscando tener 
una información previa. Independientemente del partido polfti
co que representen. PERSONAS, NO PARTIDOS. 

Así es como hago notar lo siguiente: 
1.- A sólo unos meses de haber empezado su mandato presi

dencial en San Juan del Río, Qro. Salvador Olvera Pérez, fué 
cr-iticado severamente por no hacer algo benéfico para los 
sanjuanenses. Ni siqui~ra a medio año. ¿Acaso a los anteriones, 
por ser del TRI, se les toleró lo poco en tantos y tantos años? ¡creo 
que pudieron haber hecho algo más! 

Sf: en eso estamos, José Miguel Nájera Ruiz. 
2.- La visita de la U c. Cecilia Sota G., como candidata. del 

Partido del Trabajo a la Presidencia de la República, se colocaron 
en los muros de varias casas una gran cantidad de pasquines .que 
afeaban las casas -todo muy cierto-. Pero no hay que ser, porque 
al día siguiente se da a conocer el descontento, sobre todo en la 
prensa escrita. No les dieron tiempo ni de defenderse. Eso lo 
hacen a menos de 12 (doce) horas de su acto proseli.tista. 
Posteriormente con Diego Fernández de Cevallos (PAN) ocu
rre algo parecido: 

¡Ah! pero viene el representante del partido que tiene el 
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Para este lunes 7 de febrero serán 63 días 
de paro laboral en· Turbgrreactores, em
presa epecializada en la reparación de 
turbinas para aviones. Al momento ilo se 
avisoran expectativas de solución, ya que 
los empresarios mantienen la firme deci
sión de realizar la revisión del Contrato 
Colectivo de Trabajo seis meses después, 
de los cuales ya han transcurrido dos, toda 
vez que el conflicto estalló el pasado 30 de 
noviembre, luego de que los trabajadores 
solicitaron incremento directo al salario 
de 30 por ciento e incrementos en presta~ 
ciones como despensa y ayuda escolar. 
En respuesta, un rontundo no, por lo me
nos -eso advirtieron- durante medio año. 

Ante esta negativa el comité ejecutivo 
del Sindicato de Maquinaria Pesada de 
Turborreactores sección 11, otorgó a la 
empresa una prórroga de cinco días para 
llegar a un arreglo. La empresa, en vez de 
dialogar decidió sacar de sus instalado-

, ·nes la maquinaria y motores, dejando sólo 
las tinas y máquinas fijas, orrillando a los 
trabajadores a declararse en huelga el6de 
diciembre pasado. 

Después de esta acción se supo que 
existía la posibilidad de vender 
Turborreactores a la firma norteamerica
na Pratt Whinteey que fabrica piezas para 
motores y vende tecnología en lo que se 
refiere a turbinas, con la finalidad de 
ampliar su mercado a Latinoamérica. Por 
lo visto, informa el djrigente sindical 
Antonio Guerrero Martinez,la operación 
de venta no se realizó. 

"Siempre que s~ especulan estas cosas 
nosotros vemos la posibilidad de que lás 
condiciones de trabajo cambien. Tal fue 
el caso de que en un inicio, y durante siete 

El correo semanal 
Sr. Director: Le solicitamos la publicación 
de la presente carta, dirigida al Lic. Carlos 
Salinas de Gortari, presidente Constitucio
nal de los Estados Unidos Mexicanos. 
Estimado señor: Por medio de la presente 

hacemos de su conocimiento que nuestra 
asociación está conformada por 17 organi
zaciQI)~s !!e nuestro estado, que durante 
mas d~ una década han trabajado intensa
mente por el rescate ecológico y 
mejotamiento del medio ambiental de la 
entidad. 

Es .por ellQ que- ~provechamos esta 
opoturudad par;t exponerle un problema 
que por sus ·alcances afectaría negativa
mente a la salud y bienestar de la población 
de esta ciudad y áreas vecinas. 

El asunto trata acerca de las negociacio
nes que vienen llevándose a cabo entre las 
autoridades municipales de Querétaro y las 
empresas norteamericanas Environmental 
Fluid Sealing y Foster Wheeler Corp., que 
pretenden la instala don de un incinerador 
de desechos urbanos que supuestamente 
vendría a solucionar la carencia de un plan 
integral de manejo de residuos para nues
tras comunidades. Se sabe que dentro de 
estos desechos siempre están incluídos 
desperdicios de naturaleza tóxica. 

Según investigaciones realizadas por 
miembros de nuestra organización en di
versas fuentes documentales y basándonos 
en la experiencia que tienen al respecto 
otros grupos ambientalistas nacionales e 
internacionales podemos afirmar que el 
proyecto de incineración de basura para el 
municipio de Querétaro es totalmente 
incmpatible con un sistema integral de 
.manejos de desechos en nuestro Estado, 
ademas de que es incongruente con políti
cas ambientales mas eficaces ¡.ara el trata
miento y d~spocición de residuos. 

Esto se deve a que ciertos productos de la 
combustión incompleta de desechos, que 
son expulsados a la a tmósferá, están consi
derados como sustancias altamente tóxicas 
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La mitad de los trabajadores. -mecánicos aeronáuticos altamente capacitados 

Inicia Thrborreactores su tercer.nies 
de huelga; resistiremos, dice el sindicato 

año, Turborreactores fue propiedad del go" 
biemo federal, y después paso a manos de 
una sociedad constituída con capital del 
gobierno federal y Mexicana de Aviacíón. 
Pensamos que con esto las condiciones 
cambiarían para los trabajadores pero si
guieron igual, Después ·supimos que la 
empresa fue vendida y se especula que 
pertenece en su totalidad a Mexicana de 
Aviación. Esto -aclara el dirigente- no es 
un hecho, lo que sí es un hecho es que no se 
mejoró, sino al contrario, han empeorado 
las condiciones de los trabajadores. Espe
remos que esto suceda ahora, en caso de 
venderse, como se viene especulando". 

Guerrero Martínez advierte que la tecno
logía que se utiliza en Turborreactores 
empieza a ser obsoleta, ya que las turbinas 
que utilizan los aviones actuales son más 
modernas frente al tipo de maquinaria con 
que se cuenta para la reparación de las 
mismas. Por ello quien llegue a comprar la 
empresa y quiera ampliar su mercado debe
rá invertir en ella, ya que por el momento 
sólo se tiene el mercado de Mexicana de 
Aviación y algunos motores industriales 
fijos como los que maneja Pemex. 

El dirigente afirma que a pesar de que 
:quienes trabajan en Turborreactores son 
personas altamente capacitadas en sus ofi
cios "ésto no es considerado por quienes 

Por Raquel Guadarrama 

realizan la revisión del Contrato Colectiyo, 
ya que son abogados que no conocen el 
trabajo y si hubiera contacto directo con los 
empresarios ya se habría arreglado esto.: 
Los trabajadores -abunda-son capacitados 
desde su mgreso a esta empresa y 56 traba
jadores de 105 que laboran cuentan con la 
licencia de mecánico en motores de 
aereonáutica con la cual sólo cuentan algu
nos mecánicos en Estádos Unidos, además 
de realizarles una prueba cada año para 
garantizar su capactdad . . 

El actual movimiento huelguístico es el 
de ma yorduración de los que ha tenido esta 
empresa. La anterior huelga duró 45 días. 
A pesar del tiempo que han transcurrido, 
los trabajadores "se encuentran optimis
tas", puesto que cuentan con el apoyo del 
Sindicato Nacional, el cual les brinda ase
soría. En tanto, en la entidad reciben apoyo 

- de la dirigencia estatal de la Confederación 
de Trabajadores de México (CTM), que 
encabeza Ezequiel Espinosa Mejía. Buen 
trato han recibido del titular de la Secreta
ría del Trabajo en la entidad, Guillermo del 
Hoyo. En lá que se refiere a la parte 
econónica "desde un inicio sabíamos que 
esta revisión no iba a ser fácil por lo cual se 
les comunicó a los compañeros ir guardan
do recursos; posteriormente se les hizo 
entrega de su caja de ahorro el 15 de 

~oviembre con el cual cubrieron sus gas
tos; para el22 dediciembrese hizo entre
ga del fondo de resistencia con el cual 
terminarían el año de una manera más 
hólgada pero no igual a si recibieran un 
salario. Aparte el Sindicato de Uniroyal 
y el Sindicato deCelanese (Sec;ción 62 de 
la Industria Petroquímica) nos han brin
dado su apoyo en todos los sentidos. 

Hace poco se acordó que las guardias 
sean una vez por semana para cada traba
jador, siendo tres trabajadores en cada 
puerta con la finalidad de que quienes se 

· encuentren en la necesidad de tener otra 
fuete de ingresos les sea posible ya que el 
70 por ciento de estos trabajadores son 
padres de familia. Esto no quiere decir 
que abandonan la huelga, cada uno está 
conciente de la importancia del movi
miento pero al mismo tiempo tiene nece
sidades que no puede dejar.de cubrir. 
Lo único que buscamos, puntualiza An

tonio Guerrero Martínez, es una solución 
viable para todos y esperamos que ésto se 
logre a través del diálogo, ya que sólo 
buscamos una revisión como lo marca la 
ley y sueldos más justos, "ya que mientas 
a nosotros se nos niega arglimentando que 
no hay recursos, la empresa si paga suel
dos a sus empleados de confianza aún en 
el paro laboral". 

Ambientalistas solicitan a CSG intervenga para impedir la 
instalación de una incineradora de desechos en Querétaro 

y dañinas para el ser humano. Los com- cometan los mismos errores que se han 
puestos a los que hacemos mención son las producido e notros lugares del mundo al ser 
denominadas dioxinas, furanos y askareles engañados por muchas de las compañías 
o PCBS,junto con metales pesados como constructoras de incineradores, pues aún 
mercurio, plomo, cadmio y Zinc, además cuando ofrecieran cumplir las éstrictas 
de otr;ts sustancias. Las Dioxinas y furanos normas ela horadas por la agencia de pro
han estado ligados a gran númrode proble- tección al ambiente de los Estados Unidos, 
mas de.,salud entre ellos el debilitamiento disponemos de información fidedigna que 
de los sistamas de reproducción e compruebaquedichaagenciahareconoci
inmunológicos, irritación de la piel, tras- do que hasta la fecha no existe ningún 
tomos del hígado y cancer. incinerador que cumpla con los 

El mercurio que se libera al quemar pilas lineamientos éstablecidos de una manera 
y pintura, es bien conocido por sus efectos satisfactoria. 
adversos para el sistema nervioso central. Las cenizas de la incineración son cansí
Estos son solo algunos ejemplos de los deradas como desechos tóxicos o peligro
efectos negativos en la salud humana que sos y por lo tanto su manejo debe hacerse 
tienen estos compuestos, sin mencionar las con un cuidado extremo para no afectar la 
terribles experiencias sufridas por habitan- salud de la población en general. Las 
tes de Alemania y Holanda y otros países, incineradoras deben tener un confinamien
en donde se les ha pedido a las madres que to de cenizas tóxicas que se generan des
dejen de amamantar a sus hijos recién pués de la combus"tión. Sin embargo, las 
nacidos para no contaminar sus organis- compañías que ofrecen la incineración de 
m os con las temibles dioxinas, según conta desechos en nuestra ciudad han revelado 
en una declaración pública. que planean usar las_cenizas ~mo campo-

Las compañías constructoras de este nentes para la elaboración de ladrillos, lo 
incinerador proponen la generación de cual d~muestra su irresponsabilidad y des
energiaelectricaya,esterespectopodemos interés por el verdadero bienestar de la 
decir que el beneficio para el municipio población. 
sería contraproducente, pues de segutrse Nuestra posición no se limita a la critica 
con seguridad .las políticas adoptadas en y ad'\lertencia acerca de estos peligros sino 
los Estados Umdos y otros países, nuestro,... _ quetambiénhemosprouestoalasautorida
municipio terminaría pagando multas eco- des municipales un plan para el manejo de . 
nómicas elevadas al no poder suministrar los desperdicios, én el que eSperamos po
una canti.dadsuficientede desechos para la der contar con nuevos centros de acopio, 
com busttón. Otro grave efecto sería el caer mismos que se unirian a un plan más ambi
en los problemas de muchas ciudades de cioso para extender dichos centros en la 
los países industrializados, que tienen que ciudaddeQuerétaro. Desafortunadamente 
importar desechos de otros Estados para las autoridades municiapales han conti
cumplir con la cuota normal que les solici- nuado con el proyecto de incineración a n
tala demanda provocada por~l incinerador. tes mencionada. 

No queremos que nuestros gobiemos Oesde hace una década, la ciudadanía ha' 

demostrado que aún sin pertenecer a _orga
nización ambienta lista o ecologista alguna 
se pueden separar los residuos elaborando 
abonos orgánicos y contribuyendo a rehu-

, ·sar y reciclar lo que ya no se utiliza. 
Es por estas razone8 que, sabedores de su 

conctencia y_ responsabilidad ante la lucha 
común que libramos los mexicanos por un 
mundo mejor, mismas que le han valido . 
merecidos reconocimientos a nivel inter
nacional, solicitamos su intervención para 
que con apoyo de las autoridades munici
pales, que han manifestado su gran interés 
por trabajar con la sociedad en general, se 

' solucione de una vez por todas esta situa
ción, impidiendo . que se establezcan 
incineradores en nuestra entidad y ayudán
doños con esta postura decidida a iniciar un 
plan que involucre a todos los ciudadanos 
de nuestro estado, en alcanzar los altos 
estándares de una industria limpia, no con
taminante, Junto con una sociedad civil 
comprometida a no generar más residuos. 

Asimismo le hacemos llegar una copia de_ 
los documentos que le han sido entregados 
a los titulares de la Procuraduría Federal de 
Protección al Ambiente y del Instituto Na-

- cional de Ecología, en donde se encilentra 
asentada nuestra posturajuntocon 18orga
nizaciones ambientalistas de todo el país. 

Sabemos como mexicanos que en estos 
momentos trascendentales para nuestra vida 
y la de las futuras generaciones, es necesa
rio el esfuerzo decidido al que usted ha 
convocado en repetidas ocasiones, para 
lograr un mejor nivel y calidad de vida para 
todos. 

Ambientalistas del Estado de Querétaro, A.C. 
Responsabíes de la Publicación: Pamela 
Siurob, Patricia Elena Beltrán, Comité dt 
Información y Difusión. 



4 El Nuevo Amanecer de Q'f~rétaro, 7 de febrero de 1994 

El coaTeo del libro 

En lugar del apoyo ofrecido por 
EBG, sólo han recibido ofensas 

Sr. Director: Le solicitamos la publicación de esta carta, 
enviada al C. Gobernador del estado de Querétaro: 

Nos dirigimos a usted para manifestarle que los que firma
mos somos campesinos de el municipio de Arroyo Seco, y 
fuimos afectados por las aguas del huracán pasado y en una 
visita que usted realizó a este municipio nos prometió ayuda 
consistente en alambre de púas y alimentos, cosa que hasta la 
fecha nos ha sido negada por su empleado el señor J. Guadal u pe 
Olvera Casas. 

Lo úmco que hemos recibido de este señor son insultos y 
malos tratos y por esta acción lo premian ron un carro nuevo, 
cosa que nosotros _consideramos un insúlto para todos los 
habitantes de este municipio porque muchos no tenemos ni 
qué comer y el señor que nos maltrata y nos insulta anda en un 
flamante carro nuevo. No nos podemos hacer a la idea de que 
usted tenga a su servicio gente como J. Guadalupe Olvera 
Casas. Le agradecemos su atención. 

Benito lbarra, Adolfo Montes, Eduardo López 
y siete firmas más. 

Dan la bienvenida a .Dolores 
Cabrera y piden que oiga su voz 

.~'le d .:ambio de dirección de la Escuela de Bachilleres 
:;n: ¡:n5 sur y norte). los alumnos le damos la bienvenida a la 

:t:J • .i~:sn-a Dolores Cabrera. Esperamos que ahora sí sea escu
.:ln.adt nuestra voz estudiantil y consideradas nuestras pro
pu.:,s:ta.s y demandas que por largo tiempo han pretendido 
mantener en silencio. 

Como estudiantes demandamos el respeto a la pluralidad de 
los grupos estudiantiles de nuestras escuelas, propiciando así 
las condiciones necesarias para la discúsión libre de ideas, 
que es una condición necesaria para el proceso democrático 
dentro de la Univer.;idad, y de este modo los univer.;itarios 
podamos participar en la construcción de una sociedad más 
justa y menos desigual. 

Raúl Abrahám López Martínez, 
Presidente del Grupo Unidad Universitaria 

El coa·reo semanal 
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gobierno -~gase lo que se diga, as{ es por las ínfulas y conexos . 
que tienen entre sí-: el día 12 de enero y a tres días (15 de enero), 
tod9vía hay rastros de los recursos económicos· propios "su 
dinero,. que no del presupuesto (pueblo)" ¿ya tanto tiene? ¡y 
todavía no llega a donde va! ¡y aguas, Nájera Ruiz! ¡yo vi que 
eran trabajadores del ayuntamiento y no priístas! ... Bueno, 
como ·es lo mismo ... Y ya que toco ese tema (Noticias, 'Vida y 
milagr0s', 17/01/94), déjeme decirle que varias pintas -entre 
otras 'el "!levo ru'!tbo' y el 'hogar de todos', estuvieron en los 
que es toda ,una fachada, duraron el sexenio de Palacios Alcacer 
el primeró, y año y medio aproximadamente, el segundo ¡y 
nadie se enojó! Mucho menos hicieron algo por quitarlo. 

3.- Los nombramientos que se dan a las personas que supues
tamente se nos dan para repesentar a nuestros vecinos, vea que 
no son para tal. Si el honradoosuerludono sigue los lineamientos 
que el PRI quiere, queda fuera por gusto. 

Un servidor tiene los siguientes ¡aunque de poco sirven!: 
Comité de Colonos 3a. Sección (Presidente interno), Comité 
Social de Base (desaparecidos y del MPT-PRI), y Secretario de 
un supuesto Comité de Solidaridad, y otro.Nunca se me ha 
tomado en cuenta por parte de las autoridades correspondientes 
y hasta de algunos debo responder por su mala orientación. 

Mis observaciones ne-ce-sa-rias al gobierno de Burgos no le 
han interesado. Ejemplos: a) Drenaje en Lomas de Casa Blanca 
-malo, muy malo, b) Estado de las calles- pésimo: baches aquí 
y allá, y e) Carencia de medidores de agua en varias casas -hay 
tarifa fija donde a veces no gastamos igual a los que pagan 1/3. 
Y otras ondas por el estiloAgradezco ampliamente se den a 
conocer mis observaciones, aunque debo decir que faltan más. 
Comentario fi114l- lo de Chiapas no fue puntada: la gente no fue 
oída. Estoy de acuerdo con sus ideales, aunque no con la 
violencia. Porque aquf en Querétaro pasa algo parecido en 
cuanto a los problemas que tiene nuestra gente. 

Allá basta~a de trámites y esperas, ¡qué lástima que el fusil 
haya gritado! · espero que aquí nunca suceda. 

Y no s6lo Chiapas: Guerrer~ con una balacera de 40 (cuarenta) 
muertos no se quedó atrás ¿quién dijo algo? 

Que no sigan estos hechos aquf, ni en ningún lado. En la cabeza 
hay una materia gris que sirve para algo, y también dos orejas. 

José Guadalupe Arvizu O. 
Lomas de Casa Blanca 

Querétaro, Qro. 
P.D. Pásenlo antes que Telemundo, The Washigton Post y 
Univisión. ¡Gracias! 

La política agropecuaria tronó al campo: Alejandro Cruz .Juárez. de UCD 

Impresionante estancia en Querétaro de 
3 mil vehículos extranjeros irregulares 

Por Jesús Ontiveros 

Propietarios de vehículos irregulares de procedencia 
extranjera, provenientes de varias entidades del Bajío 
y el norte del país y agrupados en la Unión Campesina 
Democrática, que se dirigían a la ciudad de México 
para exigir autorización de las autoridades federales 
para poder circular, consiguieron en Querétaro 11na • 
autorización temporal para circular, acordaron la devo
lución de 120vehículos decomisados y suscribieron un 
acuerdo inicial para depurar el padrón de esa organiza
ción (que incluye a dueños de 65 mil coches y camio
netas~ primer paso para el establecimiento de negocia
ciones para reSolver este problema. 

A la ciudad de Querétaro llegaron, según el secreta
rio de Organización de la diligencia nacional de la 
UCD, Alejandro Cruz Juárez, unas 6 mil per.;onas a 
bordo de 3 mil vehículos. Su estancia aquí fue impre
sionante, pues su movilización implicó ocupar varios 
kilómetros de asfalto sobre la carretera a Celaya. 
Entrevistado en la Plaza de Toros Santa María, pocos 
antes de retirar.;e a sus lugares de origen -el pasado 
miércoles 1 de febrero-, el dirigente inidcó que en las Y ea Querétaro estavleroa sólo 3 mil de los 500 mil vebículos Irregulares. 
conversaciones estuvo presente Fidel Herrera Beltrán, jefe "Hay que entender que la razón de fondo de que existan 
de Asesores del Secretario de Gobernación, luego de la tantos carros extranjeros es que muchos compañeros cam-
intervención del gobernador Enrique Burgos. Tomaron pesinos mexicanos tienen que salir a trabajar al otro lado, y 
parte también funcionarios de la Secretaría de Hacienda y cuando lograr juntar un pequeño capital y sabiendo que en 
Crédito Público. México no le alcanzaría para comprar un carro, lo adquieren 

Aparte de la exigencia de regularización de los vehículos allá. Si esto está bien o está ma~ que lo decida el gobierno; 
en los estados de Michoacáil, Guanajuato, San Luis Potosí, nosotros sólo decimos que allí hay un problema muy fuerte, 
Hidalgo y al~unos de Chihuahua, la UCD planteó la deman- porque no han sido los gobiernos anteriores y el actual 
da de·solucion al pJt?blema de las carteras vencidas, apoyos capaces de generar suficientes empleos para el campo 

. a la producción y sólución a añejos problemas agrarios en mexicano y los vehículos representan esa etapa. final del 
diversos puntos del país. problema. El gobierno debe preocuparse por desarroJ.Iar 

De·paso, comentó que con pretensiones divisionistas algu- más el campo y crear empleos y pagar buenos salarios, con 
nos organizaciones oficiales han roptado a miembros suyos, la cual evitará que la gente se vaya". 
como es el caso de Alberto Hernández Lugo, quien en Cruz Juárez recordó que en respuesta a la movilización 
Querétaro "se hace pasar" como dirigente ucedista, situación campesina de El Barzón, de Jalisco -que demandan•solu-
que "nuestra dirigencia nacional no está dispuesta a tolerar". ción a la cartera vencida-, el gobierno encarceló a los 
Para evitar eso, en adelante será entregada una "calcomanía dirigentes, en lugar de atender la grave crisis por la que pasa 
única" para identificar a los ucedistas. el campo. "Procampo demuestra lo que nosotros hemos 

"Esperamos que el gobierno, dada la situación política que venido demandando hace muchos años". Ejemplificó: 
vive el país, sea receptor de este descontento, pues la gente Tabasco es el principal productor de cacao en el país, pero 
está exigiendo soluciones más allá de lo que nosotros como hoy no puede vender su cacao porque está entrando grano 
organización podemos dar. Tan solo en cuanto a los vehícu- y chocolate de importación, con autorización del gobierno". 
los, en el país hay cerca de 500 mi~ de los cuales 65 mil La carne que hoy estamos produciendo tampoco es posible 
corresponden a la UCD. Es un problema muy fuerte y el venderse, porque entra carne de otros países, inclusive caso 
gobierno tiene que darle salida, pues de lo contrario podría excepcional el de Guadalajara, los compañeros.. decían que 
líaber expresiones de otro tipo. Anteriormente hicimos un estaban vendiendo carne de canguro, ¡como es posible si 
plantón en México y pensamos que habíamos encontrado aquí tenemos carne de magnífica calidad! 
canales de solución pero no fue cierto a pesar de haber "Debe entenderse que la política agro~uaria delgobier-
entrado en negociaciones directas. Prueba de ello es esta no ha tronado al campo, y nosotros exigimos que haya una 
movilización. Si nos cierran espacios, preguntamos al go- autoridad capaz de obligar a la banca a solidarizarse con el 
bierno, ¿qué camino quiere que tomemos? La gente rebasa campo. 
a su dirigencia cuando no ve soluciones: ahí está Chiapas, "Exigimos también que se atienda la gran injusticia de 
dondelagentesecansódelucharporloscaminoslegalessin fondo, que está ahogando sobre todo al productor 
encontrar respuestas. temporal ero, que ha sido condenado a vivir en la miseria". 

El con·eo semanal 

Personal de Educación Especial demanda 
a Salinas respuestas a v,iejas demandas 

Sr. Director: Le solicitamos la publica
ción de la siguiente carta, enviada a los 
señores Presidente de la República y 
Gobernador del estado de Querétaro: 

El per.>onal de Educación Especial de 
• la delegación D-ill-8 del SN1E nos ma

nifestamos ante ustedes con la intención 
de dar a conocer nuestras demandas, las 
cuales en años no tiin sido consideradas 
por parte de nuestros djrigentes, quienes 
responden a tales peticiones con res
puestas faltas de compromiso, o de bur
la, como lo es el aumento salarial deiS% 
y la absurda organización que ha mos
trado la Carrera Magisterial. 

Por todo ello al per.;onal de base se ha 
reunido para demandar su atención en 
los siguientes aspectos: 

Salarlo: Solicitamos aumento salarial 
rea~ suficiente para dignificar nuestros 

niveles de vida, ya que no todos tene
mos acceso ·a Carrera Magisteria~ da
das las condiciones limitan tes de ingre
so y promoción. 

Carrera Magisterial: Esta Carrera, 
que ha sido diseñada como un~ estrate
gia para la dignificación del magisterio, 
presenta desaciertos importantes en sus 
procedimientos, a manera de ejemplo 
podemos decir que ha más de un año 
instalada la misma, no hemos tenido 
respuesta sobre nuestra solicitud de in
greso en tercera vertiente. 

Vivienda: En relación a este aspecto, 
manifestamos nuestro desencanto, pues 
los créditos otorgados sólo cubre a una 
población mínima, la cual de ningun,a 
manera representa a los trabajadores en 
genera~ esto por un lado y por otro, los 
créditos existentes que son 

inalcanzables por el bajo salario que 
percibimos, por lo que solicitamos estos 
se amplien y se vuelvan accesibles par 
todos nosotros. 

Guarderías: Demandamos construc
ción de guarderias y otorgamientos de 
becas para nuestros hijos, ya que este 
servicio es un derecho de todo trabajador 
y en esta ciudad sólo existen dos, las 
cuales son insuficientes. 

Atención Médica: Pedimos atención 
médica digna por parte del ISSSlE. 

Estas son algunas de las necesidades 
inmediatas que solicitamos se resuel
van, no obstante existen otros aspectos 
que demandamos se revisen en sus obje
tivos, formas y procedimientos como lo 
son el Programa de Capacitación a Maes
tros y la calidad de los mismos. 

Nos pronunciamos por una pronta y 
justaresolución a las demandas de los 
indígenas chiapanecos. 

Delegación D-111·8 del SNTE. 



El pasado 4 de febrero el Secretario de 
Educación Publica, Fernando Solana-Mo
rales, realizó una visita·de trabajo por esta 
ciudad. Solana Morales, acompañado par
te de su recorrido por el gobernador del 
estado, Enrique Burgos García así como 
por funcionarios federa les y estatales, se 
encuentra por segunda vez recorriendo el 
interior de la República desde que tomó 
posesión en noviembre de 1993 como titu
lar de la SEP. 

En su gira de trabajo abordó cuestiones 
como los avances en materia de cobertura, 
calidad y federalización de los servicios 
educativos a nivel básico, medio superior y 
superior, ello en el marco de los trabajos 
que se encuentra desarrollando la depen
dencia que representa con los cuales se ha 
propuesto garantizar y elevar los niveles 
educativos en lo que resta de la actual 
administración federal. 

Descatan de entre su a~enda de activida
des la inaguración del edtficio de pos grapo 
de la Facultad de Contaduría y Administra
ción y, junto con el Subsecretario de Edu
cación Superior e Investigación Científica, 
Javier Barros, la ceremonia de intslación 
de la Primera Piedra de la Universidad 
Tecnológica de Querétaro, misma que se 
pretende entre en operación el próximo 
mes de septiembre. 

En el -primero de estos actos, el rector de 
la Universidad Autónoma de Querétaro, 
José Alfredo Zapeda Garrido, dirigió un 
discurso en el que señaló entre otras cosas 
que el México de hoy es un país lleno de 
contrastes con demandas puntuales y espe
cíficas que exigen una respuesta que nos · 
acerque a construir una sociedad en donde 
los mecanismos de producción y de distri
bución de la riqueza sean modernizados 
con un sentido muy claro de la equidad y la 
justicia social. "Esto sólo es posible si 
consideramos a la educación como la estra
tegia fundamental", agregó. 

Asimismo señaló que "la universidad 
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Primera piedra de la UTQ con la visita del titular deJa SEP 

La Educación, pilar fundamental para 
las mej oras sociales: Arturo Proal 

pública de México en lo general, v la 
nuestra lo particular y todos los sectores 
involucrados en este proyecto de desarro
llo tenemos que considerar la compleja red 
de relaciones, asumiendo los compromi
sos, de manera compartida y 
corresponsable, q\le impulsen un mejor 
nivel de vida para todos". 
Agregó que los universitarios han asumi

do el compromiso de manera compartida 
con otros sectores, de contribuir a abatir la 
marginación y los desequilibrios económi
cos de la entidad. 

"Dado que la falta de educación ha impe
dido un crecimiento poblacional planifica
do, ha dificultadoaprovecharlasoportimi
dades de empleo calificado, generándose 
el círculo de ignorancia-pobreza, siempre 
tan lamentable. Por ello, la Universidad 
con la sensibilidadsocialque le caracteriza 
tienequeemprenderaccionesquepromue
van la educación de los sectores más 
des protegidos ,a u mentando 

Manuel Campos, director del Insti
tuto Asunción, Shara Martínez 
Vara, periodista, Paco Ríos Agre
da, antropólogo, Efraín Mendoza 
Z11ragoza, sociólogo, Leopoldo 
Loyola Díaz, empresario y Heberto 
Asiaín, misionero marista, durante 
el Foro sobre Chiapas en el Ins
tituto San Javier, el pasado jue
ves 3 de febrero. 

significativamente y con inteligencia, las 
actividades de extensionismo". 

Por último, al señalar que la UAQ ha 
emprendido diversas aceiones que preten
den alcanzar la excelencia académica, 
Zepeda Garrido dijo que dichas acciones 
requieren de recursos que las hagan facti
bles, "así, se hace necesario buscar nuevas 
fuentes de fmanciamiento, sin soslayar el 
papel que el Estado Mexicano ha asumido 
frente a los reclamos universitarios y que 
estamos seguros que en la medida en que 
podamos generar profesionales con mayor 
compromiso con la ética profesional y con 
la ética social, altamente competitivos, 
concientes, con valores y comprometidos 
con su entorno social, nuestras demandas 
se _verán satisfechas", concluyó. 

El titular de Educación asistió a una 
reunión de trabajo con el sector educativo 
del estado Querétaro, en donde sobresalió 
la presentación del "proyecto educativo en 
el estado de Querétaro" a cargo del Arturo 

,.__fv.r 
10 

}¡f \ 
: .. 

Proal de la Isla, titular de la Secretaría de 
Educación del gobierno del estado. El 
funcionario señaló que el sistema educativo 
ha estado, por necesidad histórica, determi
nado por los cambios políticos y sociales 
del país y en diferentes épocas se ha enfren
tado a retos diversos con respuestas con
gruentes. 

"La educación trasciende históricamente 
cuando se liga al proceso social en su 
conjunto, tal es el caso de la escuela rural 
mexicana, de las misiones culturales, de las 
casa del pueblo. Sin embargo, el crecimien
to y diversificación del sistema educativo 
nos imponen hoy el reto de elevarla calidad 
de vida, sin limitarse a la simple promoción 
de aprendizajes informativos", señaló. 

Cabe mencionar que Solana Morales pre
senció la ceremonia de vinculación entre el 
sector educativo y los sectores productivo y 
social en donde se presentaron las ponen
cias "La participación de la sociedad en la 
educación", por Salvador Septien Barrón, 
del Consejo Estatal de Participación Social 
para la Educación Cultura y Deporte, y "La 
participación del sector producto en la 
educacaión", por Alberto Alvárez Leal, del 
Comité estatal de Vincul-ación. 

Durante la gira fue colocada la primera 
piedra de las instalaciones de la Universi
dad Teconológica de Querétaro. 

"Tendremos un proceso creíble". señala el Registro Federal de Electores 
toresse hadado a la tarea de llevar el Centro 
Estatal de Consulta a agrupaciones y orga
nizaciones civiles, educativas y culturales, 
a fin de que sus integrantes conozcan la 
viabilidad de los procedimientos emplea
dos en la elaboración del Padrón y la 
confiabilidad del mismo. 

.. .., Libre acceso de ciudadano~ y partidos 
al padrón electoral: Felipe Reyes Ruiz 

De esta suerte, hasta ahora más dedos mil 
quinientos dirigentes políticos de organis
mos civiles, educativos y culturales, han 
tenido acceso a esa información y se tiene 
proyectado extender tanto la presentación 
de la información, como refrendar la invi
tación para que de manera permanente sea 

"El Padrón Electoral que se utilizará en 
Querétaro, en las· ele~ienes de agosto es 
wnfiable y los 'candados' aprobados por 
lm. propios partidos políticos garantizan su 
inviolabilidad y la certeza de que en él 
figuran todos los ciudadanos que se inscri
bieron, sin distinción de credo o militancia 
política", sostuvo el titular en el estado del 
Registro Federal de Electores, Felipe Re
yes Ruiz. 

En el Padrón Electoral están todos los 
ciudadanos que se han inscrito, y los parti
dos han sancionado con sus revisiones per
manentes la depuración del mismo, para 
que no se den ni dobles registros ni inscrip
ción de ciudadanos que hayan perdido sus 
derechos civiles o que hayan fallecido. 

A través del Centro Estatal de Consulta 
del Padrón Electoral, el IFE y el Registro 

· Electoral han posibilitado esta certeza, tan
to a los partidos -como institutos políticos 
de interés público- como a organizaciones 
sociales y a los ciudadanos interes<\dos en 
verificada confiabilidad de ese documen
to, básico para los comicios. 

Felipe Reyes Ruiz estableció que lapo
sibilidad de verificar el padrón abierta
mente, garantiza de antemano que el lista
do sea real y documentado. "comprobable 
bajo cualquier análisis que de él -se haga", 
precisó. _ 

"Nadie -sostuvo- puede hablar antes ni 
después de un documento 'rasurado' o 
artificialmente elaborado, pues todo 

queretan9. que lo desee o partido político 
inter:es~do, tiene acceso al Centro de Con
sulta, donde fácilmente se puede compro
barquee} padrón está respaldado por docu
mentos y en este sentido es un listado 
confiable, claro y sobre todo creíble". 

Qué es el Centro de Consulta 

El Centro de Consulta es, ante todo, un 
apoyo a los partidos políticos que a través 
de sus representantes ante la Comisión 
Local de Vigilancia pueden examinar los 
datos contenidos en el Registro Federal de 
Electores utilizando los sistemas de cóm
puto. Ahí se encuentran los reportes del 
Centro Nacional de Impresión,l_a tabla de 
correcciones sobre Estadística y Consulta 
del Padrón, el directorio de módulos, lista 
nominal y credencial~ción y sistemas de 
bajas por pérdida de vigencia, rechazos, 
modificación de la situación de un ciuda
dano determinado, defunciones, etcétera. 

En Querétero, el Cen.tro &tatal de Con
sulta ~rmite a todo ciudadano el acceso a 
la venficación de los documentos, además 
de que de manera sistemática se ofrece a 
grupos y asociaciones civiles información 
puntual de los avances. 

En este centro, la ciudadanía confirma y 
comprueba que los trabajos de computa
ción y estadística están debidamente coor
dinados para dar garantía y confía bilidad a 
los partidos políticos en tomo al Programa 

de Depuración Integral del Padrón y Cre
dencial Para Votar con Fotografía. 

Y además, partidos y ciudadanos pueden 
comprobar que el sistema está ase~urado 
contra la intromisión de elementos aJenos a 
los daros que tiene computarizados el Cen
tro. 

Quiénes lo han consultado 

Hasta el momento, las visitas permanentes 
han sido de los representantes de los parti
dos, a los que se les permite la recuperación 
de la información consultada, ya sea impre
sa o en discos, a fin de que puedan revisar 
su composición frente a la realidad del 
campo. _ 
Pero además, el Registro Federal de Elec-

visitado por los ciudadanos. -
"Para el PFE -señaló su titular en el 

estado- es importante que la ciudadanía sea 
conciente del esfuerzo conjunto realizado 
por ella, por los partidos políticos y por las 
autoridades electorales, a fin de dotar al 
proceso comicial de un documentó básico 
-el padrón- confiable, legítimo, claro y 
transparente, porque en esa medida todos -
pueblo, partidos y autoridades- estaremos 
garantizando desde ahora un proceso elec
toral creíble". 

14 abogados, autopropuestos para inte_grar 
ellribunal de Justicia Electoral, aquí 

El Congreso del Estado, a través de la 
,-Comisión de Gobernación y Puntos Cons

titucionales determinará, la próxima serna
na, la composición del Tribunal de Justicia 
Electoral, instancia de nueva creación, de 
acuerdo con la ley de la materia. De los 
ca torce abogados que se propusieron, inte
grarán este tribunal hasta cinco magistra 
dos numerarios y otros tantos supernume
rarios. Los abogados solicitantes son: Mi
guel Angel Montes Galarza, Jaime Salva-

dor Tapia Muñoz, José Manuel Loyola 
Urueta, Angélica Rivas Gutiérrez, Arturo 
Durán Rico y Ezequiel Martínez Angeles. 
Además: José Luis Noriega Avilés, Ana 
Patricia Rivera Aguirre, Enrique Hemánez 
Gaytán, Ricardo Rivera de la Torre, Ale
jandro Elías Hoyo Chalit, Manuel Aguilera 
Ahumada, Hilda Vargas Macedo y Patricia 
Garza Juárez. En sus respectivos expe
dientes consta su formación especializada 
'en el derecho. · 
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Advierte el historiador Manuel M. ·de la Llata 

A los. zap·atistas les sobrarán seguidores 
potque la mayoría de los mexicanos _tiene hambre 

En marzo próximo, don Manuel María de 
la Llata y Barceló Villagrán comenzará 
su año 104 sabre este mundo. Historia
dor, periodista, fotógrafo, un queretano 
lúcido es don Manuel. Testigo, como 
pocos, del convulso siglo XX. Testigo de 
las grandes conflagraciones de la época. 
Por los ojos de este admirador de Porfirio 
Díaz, pasaron las huestes de la Revolu
ción Mexicana. En sus años de juventud 
vivió la Primera Guerra Mundial. Luego 
la Segunda. Más recientemente ha estado 
cerca de las noticias de guerras como la de 
Vietnam y el Golfo Pérsico. 

Hoy sigue con mucha atención la infor
mación sobre la rebelión del .EJército 
Zapatista de Libéración Nacional. Ama
ble, platicador, el autordeAsí esQuerétaro 
recibeaE/NuevoAmanecerensudespa
cho del Pasaje de La Llata, en el Centro 
Histórico de la ciudad. 

- Y o viví los últimos veinte años de 
Porfirio Díaz, como quien dice casi todo 
su gobierno, que duró 30 años. En 1911, 
cuando dejó la presidencia Porfirio, yo 
cumplía mis 20 años de vida. De hecho, 
viví casi todo el porfiriato, que quieran o 
no, les guste o no, y que me perdonen o no, 
pero Porfirio Díaz fue y sigue siendo el 
mejorpn..sidente que ha tenido México en 
todos los sentidos, ya sea cqmq_ patriota, 
como militar, como gobernante;· que bas
ta y sobra decir que de la nada en 30 años 
hizo un gran país. Y digo que de la nada 
porque recibió un país muy desorganiza
do y muy destrozado en todos sus aspec
tos: económico, político y cuando entró el 
poñrriato poco a poco fue enderezando al 
pais y llegamos al grado no sólo en el país 
sino en el mundo entero, de estar entre los 
paises más estables y progresistas del 
mundo entero. Y quieran o no, pero ésta 
es la pura verdad. 

Mi opinión acerca del levantamiento de 
los indígenas en Chiapas, es que esta 
guerrilla se parece muy poco o tal vez no 
se parece en nada a la revolución mexica-

· na, ya que son cosas muy distintas. A mi 
parecer, que yo no soy un gran político ni 
un;~<;>nóQtista ni historiador, pero ~n mt· 
oplmon personal creo que lo de Clitapas 
se debe más quena da a la extrema miseria 
y abandonoqueestánviviendolosindíge
nas y no nada más los indígenas sino la 
gran mayoría de los méxicanos, y ésto 
pues es totalmente injusto. Por eso no se 
me hace nada raro que se hayan levantado 
los indios en armas. 

Yo comprendo, por mi parte, que en el 
gobierno de Salinas de Gortari están tra
bajando coil superavit, que están bajando 
la deuda externa, pero la realidad, la 
verdadera realidad es que la gran mayo ría 
de mexicanos estamos m.uertos de ha m
bre, y todavía estamos viendo la situación 
actual, y más todavía que a los indígenas, 
a los campesinos, a los obreros nos hablan 
todavía que debemos cooperar más. Nos 
hablan que de Solidaridad, nos hablan que 
de Procampo y que de no sé qué tantas 
cosas más, pero el mexicano ya está hasta 
el gorro de estas cosas. La verdad, de esto 
no se come hi se puede vivir más. 

Antes nos aumentaban un 15 % ó 20 %, 
ahora les aumentan a los pobres obreros 
un 4 % ó 5% y ésto es totalmente injusto, 
ya que no está equilibra do con la canasta 
bástca ni con la realidad Ahorita el sala
rio mínimo está en 12 nuevos pesos, que 

•. da risa o tristeza, ya que si nos ponemos 

Por Andrés Vázquez 
a pensar en cualquier familia por muy 
pequeña que sea, de dos hijos, el padre y la 
madre que hay que alimentar y vestir -y 
recalco, esta es una suposición porque la 
realidad es otra-, bueno estamos suponien
do a la familia más pequeña, entonces les 
toca de tres nuevos pesos por persona, que 
se pongan a pensar: ¿quién va a vivir con 
tres pesos, no alcanza ni para una torta y 
más aún peor cuando el padre de familia 
tiene que pagar renta, luz, agua, escuela 
etc. 

En mi opinión aquí se están burlando del . 
mexicano, por eso estamos como estamos, 
con estos levantamientos de indígenas que 
ya no aguantaron más y pues es lógico que 
existan guerrillas, que exista tanto comer
cio ambulante, tanta delincuencia y tantas 
cosas que ya no quiero seguir más pero que 
todos conocemos. Estos son los principa
les motivos por el levantamiento de los 
indígenas en Chiapas. 

-Resurge Zapata ... 
-Pero no hay ninguna relación, ni empie-

za a resurgir la revolución de Emiliano 
Zapata. Este es un nombre nada más que 
adoptan ellos, ya que los zapatistas fueron 
también uno de tantos grupos que partici
paron en la Revolucion Mexicana: 
zapa tistas, viUistas, poñrristas, carransistas, 
etc. y el lema de Zapata era tierra y 1i bertad, 
o sea son cosas muy distintas por las que 
están peleando ahora. El nombre lo adop
taron tal vez porque se motivan con Zapata 
ya que le pudieron adoptar otro nombre. 
-En la política actual andanloszapatistas, 

anda el hijo de Lázaro Cárdenas, un sobri
no de Francisco l. Madero, un hijo de 
Zapata en Morelos, peleando por las cosas 
que pelearon sus padres. ¿Qué el PRI no ha 
servido? 

- Repito, que para mí no son las mismas 
ideas, e8 por la sencilla razón de la miseria 
y el hambreen que están viviendo la mayo
ría de mexicanos, y si hay miseria y hambre 
en una faQ¡ilia, en una colonia, en un 
estado, en un país, cualquiera que pelee por 
estas razones tendrá seguidores. Así es por 
eso que si se- levantan en 
Querétaro, en Michoacán o en 

· Guerrero, pues les sobrarán se
guidores, ya que la mayoría es
tán en la miseria y con hambre, 
en la desesperación, y pues qué 
le van hacer: o se unen a ese 
movimiento o se siguen mu
riendo de hambre. 

Por otro lado, también la re
volución maderista se hizo por 
cosas muy distintas: más que 
nada por la persistencia del 
porfirismo en el poder. Y sí, 
como todos sabemos los revo
lucionarioseranindígenas,cam
pesinos, obreros y pues estos 
lucharon, pero no por hambre 
como ahora, porque como sabe
mos el campesino cuando salió 
Porfirio Díaz, los campesinos 
no vivían en la miseria, ya que 
su salario mínimo era de 12 . 
centavos diarios y un centavó ' 
en 1911, si nos vamos a las 
estadísticas y lo relativo en la 
economía y en los precios del 
valor adquisitivo de un centavo 
equivaldría ahora a 12 nuevos 
pesos, entonces un centavo equi
valdría a un salario mínimo de 

ahora y es por eso que el campesino o el 
obrero gana va 12 veces más de salario que 
ahora; entonces se compraba lo que no se 
compra uno ahorita con 12 salarios míni
mos, es por lo que digo que el pueblo en 
1911 no se haya levantado por hambre, ya 
que en un restarante de antes comía sopa, 
carne y mole con sus 6 tortillotas hechas a 
mano, un refresco y con un cigarro de pilón, 
con un centavo me alcanzaba para pagar 
esta comida, ahora eso no se puede com
prar con un salario mínimo actual. 

-¿Y el PRI? 
-Bueno, eso ya lo sabemos todos, y que 

me perdonen, pero desde que se fundó 
como Nacional Revolucionario ése fue un 
partido que se hizo para imponer una vo
luntad personal. ¡Para que nos hacemos 
tontos! 

-¿Cuál es su crítica al Sistema Mexica
no? 

-Al sistema no, pero sí a los representan
tes del sistema, porque han sido muy 
personalistas y muy egoístas, ya que por 
ejemplo en los primeros 60 años del Méxi
co independiente entre 1821 a 1880 hubo 
más de 90 man<htarios en la Presidencia y 
en esos 60 años más de 250 movimientos 
armados, y eso sí es para criticarse, ya 
desde que México logró su Independencia 
ha estado gobernado por hombres egoístas 
que prácticamente no les interesaba el país, 
sino sus intereses personales. Por eso digo 
que Porfirio Díaz hizo de la nada un gran 
país. Y que no vayan a decir que yo soy 
po~!Ísta, es que yo se bien la historia de 
Mextco. _ . 

-¿Qué opina de que algunos dicen que el 
camino de las armas llevará a una justicia 
verdadera? 

- Bueno, pues en eso no estoy muy de 
acuerdo, pero tienen que estar de acuerdo 
los que tienen el estómago vacío, porque a 
ellos qué les importa que les hablen de 
Solidaridad, de Pronasol, de que la deuda 
externa va bajando, si .de nada de eso se 
come, a ellos lo que les importa es que 
tienen hambre que se estan enfermando y 
muriendo porque tienen el estomago vado 

Zócalo, D.F., febrero 2. 

y por consiguiente les hablen de lo que les 
hablen pues no les queda más remedio 
que agarrar un garrote o por si pueden un 
rifle para ir a asaltar un estanquillo o a 
alguien para llevar de comer a la familia, 
verdad, son cosas de lógica. Por eso, 
repito, ahorita la situación de Chiapas es 
por el motivo y consecuencia de la horri
ble miseria en que estamos viviendo la 
gran mayoría de mexicanos. 
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Con la deJTOta. el6 de diciembre de 1848 culminó el alzamiento encabezado oor Eleuterio Oúiroz 

Las rebeliones indígenas 
en la Sierra Gorda de Querétaro 

José Félix Zavala 
Querétaro, con un porcentaje reconocido de 
tan solo 4 por ciento de población indígena, 
tiene dos municipios con población 
mayoritariamente otomí: Toliman y 
Amealco. Este último con una población 
minoritaria de mestizos que se ha enriqueci
do permanentemente con la explotación de 
los indios que habitan la región, principal
mente las poblaciones de Santiago 
Mezquititlán, San Miguel Tlaxcaltepec, San 
ldelfonso y San Juan Dehedó. ·sin embargo, 
el municipio siempre ha sido ~obernado por 
los mestizos, grupo, repito, mmoritario, y en 
contra de la voluntad de los indios. 

Este dato debe ser tenido en cuenta dada la 
historia de los indios en el estado de 
Querétaro, y también por las actuales 
circustancias políticas en que se encuentra 
el país a raíz del levantamiento indígena de 
los Altos de Chiapas y la Selva Lacandona, 
donde la pobreza, la marginación y la nula 
participación política de los indios de esa 
región, rompieron la estabilidad social del 
país. 
Los queretanos debemos recordar con alar

ma un hecho histórico de gran relevancia 
política, y es la rebelión de los indios de la 
Sierra Gorda, en 1848, al final de la inter
vención norteamericana y que encabezaba 
el hasta hoy poco conocidoEleuterio Quiróz, 
con apoyo del cura José Luis Verástegui. 
Esta sublevación abaltiS también los esta
dos de Guanajuato y San Luis Potosí. Era 
GobemadordeQuerétaroFranciscodePaula 
Mesa. 

La rebelión de los indios de la Sierra 
Gorda queretana tuvo objetivos bien defini
dos; la repartición de las tierras, de las que 
tradicionalmente fueron despojados desde 
las colonias -un alto al clero que mantenía 
grandes latifundios y ganado-, y dar fin a la 
intolerancia religiosa que no permitía otra 
religión que no fuera católica. Exigieron 
también la salida derejército para que fuera 
sustituido por una guardia nacional en la 
zona. • .., - . 

El jefe de los alzados, Eleuterio Quiróz, 
encabezó el movimiento des61e finales del 
año de 1848hastadiciembrede 1849, crean
do una verdadera guerra de castas contra 
más de dos mil soldados al mando del gene
ral Anastasio Bustamante· y después a una 
unión de más de mil hombres de los estados 
afectados por la insurreción. Esta terminó 
con la derrota de los indios en la batalla de 
El Mineral del Doctor, el 6 de diciembre de 
1848, con el fusilamento de este héroe casi 
desconocido para los queretanos. 

Viendo la historia de las rebeliones indí
genas queretanas, retrospectivamente, de
bemosrecordar la llamada de "los Villagr.in", 
en apoyo a los insurgentes que buscaron la 
independenciá de España en ·1810. Julián 
Villagrán y su hijo Francisco, encabezaron 
esta guerra de guerrillas en la Sierra Gorda 
de 1810al1913, en que fueron fusilados, le 
siguió Juan_ Olvera -Juan Valiente- en los 
años de 1814 al 1815, seguidos posterior
mente por Sebastián García y Dionisio 

"Es injusto que exístan limitacio11es con res
pecto al tope salaria~ ya que es un hecho de 
que se deben buscar macanismos con los 
cuales pudieramos salir de la base económica 
que hasta el momento han inperado en nues
tro país; y no limitando más a las clases 
obrera que se han visto desprotegidas", así Jo 
señaló el dirigente del Sindicato General de la 
Industria Gastronómica. 

El tope salariar siempre debe de exístir por 
principio de un orden constitutivo, ya que se 
creo la comisión Nacional del Salarios Míni
mos en el país· del cual dependemos; Ante el 
lLC el líder sindical señaló el trabajador 
mexicano de hecho ya está en d.esventaja por 

Ramirez, hasta dado el Plan de Iguala. 
Cabehacernotarquepara 1919sólose 
mantenían en la lucha por la Indepen
dencia de México: Vicente Guerrero 
en el sur, algunos alzados en 
Guanajuato y este movimiento de los 
Villagr.in en la sierra de Querétaro. 

Siguiendo en forma·inversa este re
corrido de la historia de las rebeliones 
de los indios, en lo que ahora es el 
estado de Querétaro, recordamos la 
resistencia por más de doscientos años 
de losJonaces, en una lucha encarniza
da en forma de guerra de guerrillas -
siglo XVII y XVIII- eón tra los españo
les, que entraron por la huasteca, con 
controles militares, la encomineda de 
Jalpan, sus políticas de misionalización 
y congregación de encomiendas de 
indios. Esta secular resistencia tuvo 
como éscenario también la Sierra Gor
da y termina con el exterminio -
genocidio- de los Jonaces, por el coro
nel Escandón en la famosa batalla de la 
Media Luna, donde el triunfo se con
vierte en la entrega de la zona a los 
misioneros franciscanos del Colegio 
de San Fernado de México, la instala- ¡Basta! 
ción de tres pfe§idios y la fundación de 

_. la Alcaldía mayor de Cadereyta. 
Füeron los indios queretanos los que 

dieron la última batalla a los españoles, 
que habían invadido las tierras ameri
canas. Pocos años después se dará la 
guerra de Independencia. Ellos busca
ron defender su patria y su cultura. 

Recordamos también que las prime
ras confrontaciones armadas de los 
indios de la Sierra Gorda queretana se 
desatan incontenibles a fmales del si
glo XVI, como resultado de los atrope
llos múltiples, dados con el avance 
español hacia el norte, con el descubri
miento de las minas de Zacatecas y San 
Luis Potos( dando lugar a la llamada 
"Guerra Chichimeca". Basta recordar 
como un hecho que se multiplicó por 
miles en la Sierra, la inavasión de los 
indios de Tancóyol sobre Valle y otras 
regiones dec·.la zona, teniendo como 
escondite ·las montañas de la Sierra 
Gorda. Esta guerra duró más de cua
renta años. Querétaro en su territorio 
ha sido tierra de guerra desde tiempos 
de la colonia y sus protagonistas han 
sido los indios en la búsqueda de su 
libertad y por mejores condiciones de 
vida. Hace pocos año~ en 1987, en la 
zona indígena queretana por excelen
cia, la zona de Amealco, se dieron dos 
pequeños amotinamiento$ ante las autorida
des, conatos de levantamiento: uno en San 
Miguel Tlaxcaltepec, por la defensa de los 
indios al dominio de su territorio, y el otro en 
Santiago Mezquititlán, también protagoniza
do por los indios en busca de un respeto por 
parte del cura Manuel Paniagua, quien pre
tendía cambiar sus "tradiciones" por un 

aggiornamiento en la liturgia. De estos he
chos fuí testigo presencial y en el primero 
acompañé al entonces secretario del Ayunta
miento de Amealco, Eleuterio Colín, para 
"convencer' a los indios de arreglar las cosas 
"pacíficamente". 

La población india de México es de más de 
doce millones de personas, todas las etnias 

No hay~ limitaciones en el tope 
salarial: Cano González 

la unica razón de que se pagan en EEUU y 
CAN ADA mejores sueldos que en México. 

Aunque por muy grande que sea el tope 
salarial, no es sufiente para alcanzar a cubrir 
sus necesidades básicas de una familia. Sin 
embargo, aseguró que en el país de tener una 
economía restringida y sana, permite que los 
invercionistas extranjeros tengan una mejor 
imagen del país. 

Esto viene siendo una esperanza alentado
ra para la clase trabajadora, porque entre más 
inversión haya en nuestro país mejores opor
tunidades de progreso habrá para el trabaja
dor mexicano. 

Con el tratado de libre comercio se tiene 
previsto que aproximadamente dentro de 15 
años va alcanzar su máximo explendor y en 
ese lapso de tiempo para el trabajador mexi-

viven en zonas de difícil acceso y en tierras 
poco o nada cultivables, como dice Aguirre 
Baltrán, en zonas de refugio, donde han 
podido resistir cerca de quinientos años 
pero en la mayor parte de esta zona se han 
dado esporádicos alzamientos de los indios, 
que han puesto en jaque a los gobiernos de 
México y esto es desde los Tarahumaras de 
Chihuahua, hasta los Tzeltales de Chiapas. 

Tenemos estados en la federación que 
tienen mayoría de indios como habitantes y 
su incidencia en la política ha sido nula o 
casi nula, debido a la discriminación que 
sobre ellos recae, sin ira buscarla a Sudáfrica. 

Los estados con más población india do
minante son; Campeche, Chiapas, Guerre
ro, Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo, San 
Luis Potos~ Veracruz, Zacatecas y Mérida. 
En Querétaro, como escenario de los acon

tecimientos más importantes de la vida na
dona~ debeserellugardonde primeramen
te se dé autonomía el gobierno de los indios. 
Están los de Amealco, que al ser un munici
pio de gran extensión territoria~ bien pue
den caber el de los indios y de los ladinos, de 
tal suerte que se acabe esa discriminación 
racial tan vergonzosa que vivimos y el otro 
es Tolimám, donde la mayoría son indios y 
no representaría mayor ingerencia política 
de los ladinos, que la de respetar las formas 
de gobierno de organización de los indios. 

Deben también buscarse formas de orga- ; 
nización política para las _zonas indígenas 
de El Pueblito y las poblaciones de Carrillo, 
Santa Maria y otras del municipio de 
Querétaro, donde han sido desplazados en 
todos los sentidos, sin que las autoridades 
intervengan a estos reclamos. 

canós solo se veran avances ~raduales . 
Por último, habló de la· Situación de los 

trabajadores que están integrados a la FIEQ, 
ante la insuficiencia del aumento del 7.5 por 
ciento, los trabajadores de ésta organización, 
no sehan manifestado en contra de este tope 
salarial. · 

Afortunamente en los sindicatos de la fede
ración del trabajadores del estado, ya se había 
previsto la situación dentro de una revisión 
salarial ¡t la época actual, por lo cua~ nos 
adelantamos a la manera de ganar aumentos 
favorables para ei trabajador. 

·.- ( Maurldo paredes C ). 
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Las empresas se protegen 
ante "alborotos"; Loyola 

Foro sobre éhiapas en 
el Instituto San Javier 
Cerca de 200 estudiantes y padres de familia del 
Instituto San Javier, dirigido por religiosos 
maristas, tomaron parte en la mesa redonda 
convocada por" el grupo "Jóvenes por Cbiapas", 
en la cual varios expositores anali~on la si
tuación que vive actualmente esa entidad y su 
repercusión nacional e internacional. 

El antropólogo Paco Ríos Agreda presentó un 
panorama general de la situación que originó el 
estallido violento, así como la importancia de 
la movilización ciudadana para presionar una 
solución por la vía política y no por la militar. 
En tanto, Angel Balderas Puga, del grupo "Qu
dadanos Queretanos Preocupados" por los su
cesos en Chiapas destacó la repercusión inter
nacional del alzamiento del primero de enero y 
consideró penoso que muchos mexicanos ten
gan que recurrir a la prensa extranjera plll'a 
enterarse de la verdad sobre nuestro país. 

Mientras, -el sociólogo Efraín Mendoza, di
rector de este semanario, explicó el telón de 
fondo de miseria y el significado de esta rebe
lión, tomando en cuenta que los indígenas 
mexicanos han sido exclufdos del proyecto 
nacional impulsado en los tíltimos años, y 
propuso como alternativa de solución el reco
nocimiento de autonomía a los pueblos indíge
nas, ''habitantes originarios del continente has
ta antes de la invasión española de hace 502 
años". 

La periodista Shara Martínez Vara, conduc
tora del programa Voces de Mujeres de 
XHUAQ, aportó datos que ubican a las mujeres 
indígenas Y' campesinas "en el tí! timo escalón 
de la pirámide social". 90 de cada 100 mujeres 
embarazadas en la región del conflicto sufren 
anemia nutricional. 17 mil indígena& perdieron 
la vida, tan solo durante 1993, de hambre. 

A su vez, el empresario Leopoldo Loyola 
Díaz, presidente del Consejo de Administra
ción de Banpafs y ex presidente de la Coparmex, 
planteó diversas dudas sobre el movimiento 
armado y fue insistente en que "debemos saber 
quién y qué intereses están detr~", y-mencionó 
posibles interesados: la ErA española, políti
cos desplazados por la sucesión presidencial, 
los "dinosaurios" desplazados por Salinas (La 
Quina, Venus Rey, por ejemplo), y "ávidos". de 
revancha política. 

As.e~ó que tras la rebelión se han venido 
abajo fuertes inversiones extranjeras debido al 
temor por los hechos. En San Juan del Río, 
indicó, se ret!!ó una firma canadiense que in
vertirla 300 millones de dólares en la produc-, 
ción de .,90lchas. Indicó también que desde 
~ntonces se han inaem~ntado de modo impre
sionante entre las empresas "los seguros por 
alborotos". . 

El marista Heberto Asiain de LOOn, ex misio
nero en Cbiapas, planteó la urgencia de "ir más 
allá de los foros" y no abordar el "tema Chiapas 
solo por moda". Por tíltimo, el director del 
plantel, Manuel Campos, señaló que en el fon
do de todo está la desinformación, la ignorancia 
institucionalizada y una "apatía irreparable" 
que comienza en el seno familiar. "Y luego nos 
espantamos de que alguien grite: ¡es el villano, 
apáguenlo y córtenlo". Entre las causas de 
fondo está "el neoliberalismo", puntualizó. 

APOYA A lA POBlACION 
NECESITADA DE CHIAPAS 

Alimentos no perecederos, granos, ropa, cal
zado, cobijas, medicina para combatir enfer
medades gastrointestinales y de vías respira
torias, vitaminas 

Donativos económicos: Cuenta 54884-3 
Banamex Suc. San Cristóbal de las Casas, 
Chis. Titular: Diócesis de San Cristóbal, 
AR. (Si hace usted un depésito avisar al 
teléfono 12-74-91, con Gabriela). 

, Centro de Acopio: 
Auditorio del Instituto San Javier 
Lunes a Viernes de 4· a 8 PM 
Sábados de 9 AM a 1 PM 

D~ áqul hasta ~115 de febrero. 

No se hagan bolas ... 

Indios en la ciudad 
JulioFigueroa 1 enviado 

Fotos de Jesús y G isela Ontiveros 

Ciudad de México, D.F., 2 de febrero. La 
vida en la ciudad sigue su curso. Sus miles de 
caminos segtín ·sus millones de habitantes. 
Siempre ha sido así. La ciudad es inmensa y 
alberga todo: fiesta, tragedia, expectación, 
indiferencia, lujuria Todo al mismtl tiempo. 
Simultáneamente. La ciudad es hermosa, in
teresante, misteriosa, es triste, extraña, com
plicada. Es eanija. Pega y cobra caro. Su reloj 
va muy rápido. Y no es fácil hallarle sentido 

:. -a la vida todos los días. Es media semana y son 
las 3:30 de lúarde. 

¿Vamos a 11atelolco? Vamos. ¿En qué nos 
vamos? Pues en el metro. Orale. En el metro: 
montones de cabezas, pies, rostros. Caras de 
todos tipos. Pasos en todas direcciones. ¿A 
dónde van? No a donde vas tá, pero todos van 
o vienen de alguna parte. Ya lo sabes: el 
centro del mundo está oculto en el centro de 
cada hombre, mujer, persona, y éste se des
plaza por todas partes. 

- Un día apacible en la unidad 11atelolco. 
Andamos por sus interiores. Mira a los niños. 
jugando, despreocupados, los novios 
pegaditos, dos tres perros mugrosos 
deambulando, los oficinistas regresando de la 
oficina, esa rata ya asomó su hocico, las 
damas con zapatos de tacón alto y medias. 
¿Cómo dibujar la palidez de ese sol dulce tras 
la nata de meco? Uegamos a la Plaza de las 
Tres eulturas, junto al edificio Cbihuahua, la 
Parroquia de Santiago Apóstol y el edificio de 
Relaciones Exteriores. 

¿Por qué tres culturas? Mira los restos del 
imperio mexica•, la iglesia colonial y los 
edificios modernos. ¿Aquí fue el 2 de octu
bre? ¡Yo me imaginaba una plaza más grande, 
como la del Zócalo! No, y no hubo tanta gente, 
pero para morir es lo mismo. Nos acercamos 
al punto de la plaza donde la sociedad civil 
levantó un pequeño monumento de cantera 
labrada donde se lee: "A los compañeros 
caídos el 2 de octubre de 1968 en esta plaza". 
1968-1993. Veinticinco años después de ha
ber caído la llama en 11atelolco. Y sigue un 
puño de muertos con nombre y apellido y 
edad: CuitláhuacGallegos Bañuelos(19 años), 
Ana Mana Maximiana Mendoza (19 años), 
Gilberto Reynoso Ortiz (21 años) ... Y muchos 
otros cOmpañeros cuyos nombres y edatks 
aún no conocemos, ,dice la plancha.Y los 
versos de Rosario Castellanos de su "Memo~ 
rial de 11atelolco": 

¿Quién? ¿Quiénes? Nadie. 
._Al día siguiente, nadie. La plaza 
amaneció barrida; los periódicos 
dieron como principal noticia 
el estado del tiempo. Y en la televisión, 
en la radio, en el cine no hubo 
ningtín cambio de programa, 
ningtín ru,.uncio intercalado. 
Ni un minuto de silencio en el banquete 
(pues prosiguió el banquete). 

Como siempre: pueden suceder las cosas más 
significativas en el seno de la sociedad y en el 
poder, aparentemente, no ¡jasa nad<l. No pasa 
nada hasta que algo pasa, y entonces ... Mien
tras tanto: "Recuerdo, recordemos, hasta que la 
justicia se siente_ entre nosotros". 

-oOo-
•Fundada en 1338, 11atelolco, "lugar del mon
tículo de tierra", era la segpnda ciudad más 
importante de los antiguos mexicanos. "M~ 
ocupados en el comercio que en la guerra, los 
tlatelocas llegaron a tener el mercado más 
importante de la región". Si'tio de aprehensión 
de Cuauhtémoc. Ultimo lugar de resistencia de 
los mexicas frente a los españoles. Al otro día: 
En los caminos yacían dardos rotos, los cabe
llos esparcidos. Destechadas quedaron las 
casas, enrojecidos sus muros. Por caUes y 
plazas pululaban gusanos, y rojas quedaron 
~as aguas. 

-oOo-
¿ Y ahora para dónde? Vamos hacia el centro; a 
la Alameda por el eje central. Un ruta 100 nos 
deja de volada. Uegamos. Frente al ~acio de 
Mármol, pesado merengue. La antigua San 
Juan de Letrán llena de gente y de autos. La 
cultura del automóvil vs. la cultura de a pie. ¿A 
quién le va? Y los ambulantes. La moderna 
Latino ya 'envejecida al lado de otro edificio 
más viejo y todavía hermoso, pero arrumbado. 
Juárez, Madero ... Cruce de caminos. Eso es la 
ciudad: una encrucijada. Eso es la vida. ¿Qué 
camino seguir? Por supuesto: el tuyo. ¿Pero 
cuál es el de cada uno? Allí está la cuestión. 
Quizá hay que inventarlo al recorrerlo. Aunque 
vayamos de ningtín lado a ninguna parte, dice 
un poeta. 

Por ahora vamos hacia el Monumento de la 
Revolución. Mira, allá está. Por Juárez, cruza
mos Reforma y allf está la concentración. Mu
cha menos gente que la vez pasada. Primero se 
habló de una Marcha Nacional por Chiapas, 
con más organizaciones convocantes y tres 
puntos de ~ida, y al tíltimo quedó en un_a 
Marcha por la Paz y un solo punto de partida. 
¿Qué pasó? Son cerca de las seis y allí viene la 
gente, partiendo el tráfico y desquiciando atín 
más la ciudad ya desquiciada. Son los costos de 
la libertad de expresión y los derechos de la 
democracia. Procuremos no abusar, me digo a 
mí mismo. · 

Hay algo singular en esta marcha. Ahora no 
,. se trata de una fiesta, sino de una rabia conte

nida que al fin explota. Rostros endurecidos, 
puños crispados, ropas pobres. Mucha gente 
humilde y clase media pobre. Muchas mujeres, 
señoras de casa, con niños de brazos. Trabaja
dores. Cbavos banda con los ya famosos 
paliacates y pasamontañas, de calidad más bien 
jodida. La marcha es fría y muchos caminan en 
silencio, pero de pronto gritan con rabia: 

¿No que no? ¡Sí que sí, 

E .. Uio Alvarez laza. 
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ya volvimos a salir! 
Están en la calle los partidos, las organiza

ciones sociales y de colonos y las personas 
más radicales verbalmente: Partido Revolu
cionario de las y los Trabajadores (PR1), 
Partido Revolucionario del Pueblo (PRP), Or
ganización Revolucionaria Poder Popular 
( ORPP), Bloque de Fuerzas Proletarias (BFP), 
restos del Partido Comunista de México (mar
xista-leninista), Bloque de Organizaciones So
ciales (BOS), anarquistas revolucionarios del 
periódico Amor y Rabia, Convergencia De
mocrática del Partido del Trabajo (CDP1), 
Unidad Obrera y Socialista (¡UNIOS!), Fren
te Popular Francisco Villa (F.P,F.V.), Partido 
Revolucionario Popular (PRP), Partido de los 
Trabajadores (PT), Central Unitaria de Traba
jadores (CU1), y más organizaciones pro vi
vienda y de colonos. Gente de colonias pobres 
y de la periferia. Dirigía una Coordinadora 
Multisectorial. Y había también un grupo de 
chávos del CCH y gente del Centro de Comu
nicación Social (CENCOS). Pocos intelectua
les y esaitores reconocibles. Había más tra
bajadores manuales, señoras y colonos. Men: 
tadas al mal gobierno y vivas a los zapatistas. 
El lenguaje era duro, los volantes radicales y 
las consignas llenas de insultos: 

Chinga de día, 
chinga de noche, 
¡ay cómo chinga 
la burguesía! 

¿Guánta.gente se juntó en el Z6calo? Varios 
miles. Creo que más de cinco mil y menos de 
diez mil. Aunque la prensa en general dirá, si 
es que informa algo, que fueron unos cientos. 
Y Televisa: 825 personas desquiciaron el trá
fico. En el mitin, cano era de esperarse, los 
discursos fueron: fuertes: De abierta simpatía 
hacia el Ejército' Zapatista de Uberación Na
cional (EZLN) y de dura condena al gobierno 
de Salinas. Pero también de clara preocupa
ción por las difíciles condiciones en las que 
viven los indios de Chiapas. Los de Chiapas y 
los de otros estados y desde siempre. Hubo 
porras y solidaridad para con La Jornada. Y 
en el Zócale, corazón del México moderno y 
del México antiguo, se oyó ese grito que viene 
bajando desde los Altos de Chiapas: ¡Basta! 
Alto a la militarización del país. Ubertad a 
todos los presos p<>lfticos. Cambio en la polí
tica económica. Justicia al trabajo y no sólo 
acumulación de capital. Elecciones limpias. 
¡Basta! 

Una gran manta decía: "Nosotros aquí esta
mos con el corazón, la inteligencia y los puños 
con el EZLN". A mi lado dos trabajadores de 
edad madura platicaban · y decían: "Nosotros 
también somos indios, cómo chingaos no". 
Hubo también quien dijo No al diálogo, en 
puerta, entre el EZLN y los Comisionados 
para la Paz. Con un diálogo de dos tres días no 
se van a solucionar problemas que llevan 
cientos de años, argumentó. Pero el mejor 
discurso lo hizo ¿Emilio o José? Alvarez 
lcaza, del Cencos, y fue muy bueno. En sínte
sis dijo que la sociedad está cansada de tantos 
agravios padecidos, que van de los fraudes 
electorales a la miseria extrema de los indios 
de México. Y son esos agravios pendientes los 
que están haciendo a la gente salir a la calle y 
decir ¡Basta! Los más pobres de México, los 

indios de Chiapas, nos han dado una 
una muestra de dignidad que está 
marcando otro rumbo al país. Es mo
mento de dar todos una muestra de 
lucha. La sociedad civil debe tomar la 
iniciativa y abrir espacios, frente a un 
Estado debilitado y dividido. Es tiem
po de exigir justicia, practicar la de
mocracia y vivir la libertad. Esa es la 
lucha: justicia, democracia y liber
tad. Hizo una pausa, miró hacia el 
Palacio Nacional, alzó la voz y rema
tó: Señores, no se hagan bolas: el 
problema de los indios de Chiapas es 
un ¡roblema de tenencia de la tierra, 
de explotación, de miseria, de ham
bre, de injusticia. No se hagan bolas. 
Desde hace 500 años los indios se 
están muriendo pero hoy han dicho 

·::¡Basta! ¡Viva Chiapas! ¡Vivan los 
indígenas! 

Terminó el mitin. 
La gente se empezó a dispersar. 

Me acerqu6 al camión que había ser
vido de estrado. 

Pude platicar con Emilio Alvarez 
)caza y le alean~ a formular dos 
preguntas: 

-Emilio, ¿por qué se habló ¡rimero de una 
Marcha Nacional que saldría de tres puntos y 
finalmente fue una Marcha pa la Paz y salió 
de un solo punto? ¿Hubo problemas en el 
interior de las organizaciones convocantes? 

- -No lo sé -respondió Alvarez Icaza-. 
Seguraníente pasó algo de lo que dices. Pero 
lo importante es que se volvió a salir y aqqí 
estamos. Seguimos mani'festándonos, ·como 
sociedad civil, contra la guerra y por la justicia 
social. Eso es lo importante, me parece. 

-Perder el miedo y salir a la calle. Hablar 
claro. · 

-Eso es. Protestar por nuestros derechos. 
-Es evidente que Televisa silencia y ma-

quilla muchas noticias. Pero, del otro lado, 
por ejemplo en La Jornada, mmmh, :cómo 
decirlo limpiamente, ¿no estaremos exage
rando las cosas con demasiada emotividad?· 

-Puede ser. Desde luego que uno también 
debe leer críticamente La Jornada, y puede 
suceder que no diga toda la verdad o que IJ.O se 
est6 de acuerdo en 
algunas cosas. Pero 
el papel que ha cum
plido este periódico 
ínformando sobre el 
conflicto de Chiapas 
ha sido fundamental. 
Y hay que agrade
cerlo y defender la 
libertad de expre
sión. 
-Gracias. 
-Saludos a Ffrafn. 

Salimos del Zóca
lo y fuimos hacia la 
SEP. Plantones de la 
CNTE, plantón de la 
Escuela de Ciegos, 
plantón frente a la 
Embajada de Suiza ... 
La ciudad es un puño 
de problemas y la 
ciudadanía está en la 
calle. Basta. Al Zócalo. 

' ; f.--- - --· --- --------- -·- - --- ... - ... - .. - ~ _.,. __ - -'"' -- -- - - - -- .. - -- - - ~ - - .. - -- ... - '" - ... - ..... -- - ... - -- -- . ...... ~ .. - ---- -- .. - ...... - ,._ ~ ... ... ... . .. -- .. 

Sábado 29 de enero 
En Suiza, el presidente Salinas insiste en 
que el conflicto armado no es una revuelta 
indígena pero que tendrá que resolverse 
por la vía política. Camacho Solís: el 
EZLN es una "fuerza política en forma
ción". El ejército, al márgen de un encuen
tro del comisionado con la insurgencia, 
según el general Miguel Angel Godínez. 
Piden católicos enj uicia r a J e rónimo 
Prigione, por su pretensión re remover a 
don Samuel Ruiz y la designación del 
nuevo obispo de la Tarahumara. Coparmex: 
la solución de carenciuases condición para 
restablecer la paz social en Chiapas. Los 
albergues, a reventar, con personas que 
abandonan los Altos y la selva. Urge Diego 
Fernández de Cevallos: el debate, "ya y en 
serio". Colosio: la firma dei acuerdo, para 
cerrar el paso a la violencia. 

. Domingo 30 de enero 
El ex gobernador Absalón Castellanos, 
considerado a sí mismo "prisionero de 
guerra", consideró que en Chiapas hay una 
"justa desespc;:ración". Escasean alimen
tos y m edtc ina s entre los indígenas 
lacandones. El gobierno de México pide a 
la prensa de EU en español evite visiones 
catastróficas y generalizantes sobre 
Chiapas. Si fracasa el diálogo habrá más 
violencia, advierte el obispo de Tuxtla. 

_Los obispos de León y Yucatán señalaron 
que quienes pretenden enjuiciar a Prigione 
intentan dividir a la iglesia católica. 

Lunes 31 de enero 
Según la Defensa Nacional, el EZLN cerca 
a mil 500 personas en Ocosingo y conti
núan las "agresiones" en cuatro rancherías. 
Ca macho Solís informa que ya hay acuerdo 
concreto de agenda y advierte que no se 
negociará la reforma electoral. 280 orga! 
nizaciones indígenas respaldan "cien por 
ciento" las demandas del EZLN. LaJorna
da recibe un comunicado con amenazas 
firmado por un autpllamado Frente 
Anticomunista Mexicano. Posible renun
cia de cinco ediles de Los Altos. Analizará 
el Congreso norteamericano el conflicto 
chiapaneco. El embajador mexicano ante 
la OEA pidió que se reúna la CIDH para 
analizar denuncias contra el gobierno. La 
sorpresa del EZLN, producto de una larga 
paciencia, dicen observadores. "No usa
mos ni una sola bomba", se defiende el 
general Godínez. Anuncia Banrural que 
continuará embargando a campesinos 
insolventes. 

Martes 1 de febrero 
El PRI mantiene su dominio en México 
gracias a "violaciones completas de leyes 
electorales", señaló el Departamento de 
Estado de EU. Colosio en Anenecuilco, la 
tierra de Zapata: "aún podemos responder 
con paz al agro". EJ sábado próximo 
comenzaría el diálogo; la Cruz RoJa tras la
daría a negociadores y periodistas. Fl 
EZLN veta en la cobertura del encuentro a 
Televisa "por inventar información" y a 
Televisión Azteca por dar dinero a comba
tientes para que den información. Ordena 
Sal'inas: prioridad a todo lo relacionado con 
Chiapas. Según Beatriz Paredes, el pacto 
social en Chiapas "roto desde hace dos 
décadas". 

Miércoles 2 de febrero 
La Comisión Permanente del Congreso de 
la Unión se manifiesta en contra de " todo 
ataque" a los medios de comunicación, y en 
particula r a La Jornada, recientemente 
amenazada por un supuesto g rupo 
anticomunista clandestino. La cancillería 
mexicana califica de " injerencista y, 

1'a.sa a {¡¡ ¡x!gine 10 

. ........ ... ___ __ ___ ... __ ... .... ______ ...._ .... .. ____ ... .. ... 

: 



1 O El Nuevo Amanecer de. Querétaro, 7 de febrero de 1994 

Miércoles 2 de febrero 
Vime de lq e4ging 9 

antimexicana" la ~udiencia sobre Chiapas 
en el Congreso de BU. 500 soldados 
arribaron· a Campeche. FJ gobernador 
Rubén Figueroa acepta haber recibido in
formes sobre grupos armados en Guerrero. 
El embajador James Jones indica que su 
gobierno 110 tiene evidencias de la partid
pación de extranjeros en el alzamiento. 
Voceros del EZLN en Ginebra alertan: "la 
sublevación, punta de un iceberg que pue
de emerger si no se termina con la explo
tación indígena en Amércia Latina". 

lres reflexiones en los sucesos de Chiapas 

Jueves 3 de febrero 
Al diálogo acudiremos con reservas, ad
vierte el EZLN. El dilema no es entre F 
con· democracia o endurecimiento, smo 
entre "paz con dignidad o guerra con dig
nidad", dice al comisionado. Anuncia la 
insurrección la pronta liberación de 
Absalón Castellanos. Samuel Ruiz advier
te: si no hay acuerdo de paz, México 
en tratará a un camino de violencia y salva
jismo. En entrevista con La Jornada, los 
comandantes indígenas David, Felipe, Ja
vier, Isaac, Moisés y Ramona, del Comité 
Clandestino Revolucionario Indígena, se
ñalaron: "el pueblo nos ordenó empezar'' y 
advjrtieJQn que en 20 ó 30 días no se 
resolverán demandaS de 20 ó 30 años. Una 
earta dirigida a cuatro medios, firmada por 
el subcomandante insurgente Marcos, 
señala: "No bastó el111 de enero para que el 
gobierno aprenda a hablar de igual a igual 
con sus gobernados. Parecen necesarios 
más primeros de enero". Cua uhtémoc Cár
denas señala que "sería faltar al pacto entre 
partidos no efectuar reformas electorales". 
Fernández de Cevallos se manifiesta en 
contra de una eventual reforma. 

Viernes 4 de febrero 

El propó.;ito que buscamos es una ''paz 
digna", responde Ca macho Solís al EZLN, 
al que -dice- no puede reconocerse como 
"fuerza beligerante" como demanda, "por
que sería internacionalizar el conflicto". 
Los temas nacionales no estarán incluidos 
en los-resolutivos del diálogo. FJ gobierno 
de Chiapas estudiará expedientes de 2 mil 
presos para su posible preliberación. 
"Como'- nunca, ahora que se . viene el . 
diálogo, el Ejé~ito Zapatista necesi~ de la 
sociedad civil" , .. dijo a La Jornada el 
SuhcomandtlnteMarcos. La salida pofitica, 
porque el gobierno y el ejército federal 
vieron que "era imposible aniquilamos". 
Para los políticos, el indígena es sólo una 
escalera, considera el Comité Clandestino 
Revolucionario Indígena. "Somos gente 
depaz, de mucha paciencia; si no, desde 
hace muchos años nos hubiéramos levan
tado". Carlos Fuentes: el conflicto de 
Chiapas revivió a Zapata. Los mexicanos 
admiran a Marcos, dice el escritor a la 
prensa española. Acepta el ex ~obernador 
Jorge de la Vega que lo investiguen. "No 
soy terratiente", dice. La Oficina de Que
~as del :EJército ha recibido 126 denuncias; 
mvesti~ a 80 militares en Chiapas. Go
bernación atiende en albergues a 500 per
sonas. La paz, frenada por caciquismos y 
racismo, dicen obispos de la Comisión 
Episcopal de Paz. "Esperamos que no 
vengan sólo como turistas", dicen indíge
nas a diputados federales en San Cristóbal 
de las Casas. El circuito académico de BU 
analizó el conflicto chiapaneco en Was
hington. Rechazan ganaderos chiapanecos 
que el conflicto sea "entre ricos y pobres". 
Parlamentarios italianos participarán en el 
encuentro gobiemo-EZLN. "Lo ~ue ha 
dicho, eSperamos que sea verdad' , dijo 
Resortes a Colosio en el mercado Romero 
Rubio, en la capital del país. 

"Somo8 fiele:~ a 1M ideos de 108 grandu peuado
l'e:J o somos fiele:~ a la verdad• Lwlolfo Panurüo 

Después del movimiento armado de 1910, éon 
el derrocamiento de la dictadura porfirista en 
el México pos-revolucionario había transita
do p<r una aparente estabilidad social. 
Aunque acompañada de algunos sobresaltos, 
la rebelión escobarista, el movimiento polfti
co de Almazán, el movimiento enriquista, el 
movimiento estudiantil del '68, los aconteci
mientos político-electorales del '88, todavía 
vivo en algunos sectores de la sociedad. Estos 
son algunos acontecimientos políticos en .el 
México pri-revolucionario que tuvieron ma: 
yor efecto en algunos sectores de la sociedad 
civil en respuesta a las priclicas autoritarias 
del sistema polftico mexicano. 

La revolución inconclusa de 1910 encabeza
da por el ejército del sur de Fmiliano Zapata y 
los dorados de Francisco Villa, hoy cobra 
vigencia con el levantamiento armado del 
Ejército Zapatista de Liberación Nacional 
exactamente cuando entrábamos a la década 
de la luz de la modernidad y dejábamoS atrás 
los ideales que le dieron vida a la nación. 
Aparece \in movimiento con un lenguaje gue
rrero reclamando para la nación postulados 
revolucionarios universaleS: -justicia, libertad, 
democracia y mejores niveles de vida para el 
conjunto de la población. Por otro lado quisie
ra hacer algunas reflexiooes acerca del Ejérci
to Zapatista de Liberacioo Nacional (EZLN), 
no lo que se ha dicho en foros académicos, 
periódicos, analistas, militantes, etc. Consi
dero necesario hacer un esfuerzo, ir más allá 
del S#íalamiento .sabido por todos. Habrir un 
espacio de discusión para táctica, estrategias y 
pensamiento de la dirigencia del Ejército 
Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) y 
del conjunto de la población organizada que 
gira alrededor del movimiento del 111 de enero 
de 1994. 

El movimiento armado del EZLN. El con
texto en que se da es cuando las revoluciones 
socialistas han cerrado su ciclo de vida en el 
mundo subdesarrollado, ya no se apuesta a la 
revolución como una vía para la obtención del 
poder. Es el fracaso de la Toma de la Bastilla. 

Pero este movimiento revolucionario es di
ferente, no es una revolución con ideas socia
listas en la mente de los ortodoxos militantes 
de izquierda que han hecho fracasar a todos los 
movimientos de este tipo. Fue muy visible en 
las décadas de los -70's y 60's cuando a los 
movimientos revolucionarios de Jos paises 
tercermundistas quiso encasillársele que eran 
movimientos socialistas, cuando en realidad 
eran movimientos nacionalista-demoaático 
por la configuración de su estructura (indíge
nas, campesinos, aiollos), acompañados por 
un -conjunto de movimientos progresistas y 

El corn~o se1nanal 

TotoJiménezDiego 

Cl•dada•os: oc.pa•do espados. 
democrático y no por la ortodoxia izquierdista 
del sujeto revolucionario. 

La revolución del Ejército Zapatista de Libe
ración Nacional (EZLN) no es anaa6nica ni 
simplista como lo señala uno de los intelectua
les de más prestigio en el mundo. Considero 
que se queda en el nivel del concepto revolucio
nario tradiciooal evangelizador y su ideologfa 
religiosa al marxismo. La táctica que apuesta el 
EZLN no es ninguna de las dos. Creo que es 
muy claro que es movimiento revolucionario 
coo características democráticas y nacionalis
tas, que son demandas de conjunto de la socie
dad civil <rganizadas en varios frentes y reali
zando diversas acciones polfticas; presión de 
los ciudadanos , movimientos populares apo
yados por manifestaciones de ciudadanos, mo
vimientos democráticos populares además la 
atención de la juventud, los intelectuales y las 
clases instruidas, tales inicios sugieren el deseo 
de libertad y de cambio. Estos son los nuevos 
elementos que nutren al concepto revoluciona
rio aparecido en la auda realidad del primero 
de enero de 1994. 

Por otro lado, y sin matizar mucho señalaré 
que el comunicado del 13 de enéro del -EZLN 
própone los puntos para integrar una comisión 
de intermediación en el cual deja explícitamen
te los resuísitos los cuales tienen que asumir los 
prospectos. Y convoca a la sociedad mexicana 
a que proponga a sus mejores hombres y muje
res; y a la fecha no se ha escuchado la voz de la 
sociedad mexicana organizada, preocupada en 
los acontecimientos de los altos de Chiapas en 

Comenta la propuesta del arquitecto 
Ruiz Posada para rescatar el acueducto 

Sr. Director: Antes que nada, permftame salu
dar a usted y a su equipo de trabajo y, enseguida, 
felicitarlos por el resumen semanario noticio
so sobre los accntecimientos de Chiapas que 
está publicando en cada ntlmero. 

Pero más que nada quiero que le comuniquen 
mi felicitación expresa al Sr. Arq. Gonzalo 
Ruíz Posada, por la publicación de su magnífi
co artículo "Una Propuesta", sobre el tema de la 
cara oculta del Acueducto, en el nfunero 191 de 
su prestigiado semanario El Nuevo Amanecer, 
en donde nos abre los 9jos sobre el peligro que 
e<rren los arcos del acueducto de Querétaro de 
deteriorarse irreversiblemente y exhorta a la 
sociedad a que se rescate ese mooumento his
tórico. 

A continuación transaibo una Relación Pe
regrina, que se publicó, supongo, en el siglo 
XVIII, durante la Colonia, misma que nos trae 
unos dat-os demasiado reveladores y. 
preocupantes sobre la disponibilidad de mate
riales y mano de obra y una cantidad colosal de 
madrn para las cimbras de loe~ de lo que 

se colige una,destrucción irracional de bosques 
e11teros a los alrededores de Querétaro, quizá 
por eso estén pelones, desde entooces, el cerro 
del Cimatario y La Cañada y Saldarriaga (y 
todavía falta saber lo que consumieron los 
templos), lo que quiere decir que el deterioro 
antiecológico viene de más atrás, contra lo que 
piensa la maya parte de la gente. 

Ojali que el Sr. Arquitecto pudiese ubicar, 
por extrapolación históriea, el volumen de 
madera invertido en la cimbra de dichos arcos 
y extrapolar su costo en efectivo a la actualidad 
en nuevos pesos mexicanos, así como averi
guar si los 67 mil pesos duros de la Colonia, que 
aportó entonces el Marqués de la Villa del 
Villar del Aguila, fueron para pagar el costo 
total de la construcción de los arcos, desde los 
Socavones hasta el Barrio de La Ouz, inclu
yendo cumbra, herramientas y accesorios o 
solo fue la mano de obra que supongo era 
barata. · 

También puede explicarnos el Sr. Arquitecto 
cómo se llevaba el agua desde los socavones, 

- proponer un tercer mediador que acompañe a 
·samuel Ruiz García y a Manuel Camacbo 
Solís, ya que estos dos 1íltimos fueron selec
cionados por conductos de sus instancias a las 
que representan, aunque con el aval del EZLN. 

¿Por _gué los dos primeros no la cubren? 
¡ojalá no vaya a ser un error de táctica, al no 
respetar los acuerdos llegados! 

Por 11ltimo y como reflexión para todos, 
principalmente al conjunto de la' sociedad 
civil organizada (grupos, comités, movimien
tos, etc.) que se han interesado y sensibilizado 
en los sucesos de los Altos de Chiapas. 

Que México es Chiapas y Chiapas es Méxi
co con dedicatoria a los ciudadanos <rgániza
dos en los acontecimientos del estado de 
Chiapas, que nos han sensibilizado y nos han 
despertado de nuestro sueño-letargo, que aquí 
no pasaba nada: nos abrieron los cauces a un 
movimiento de ciudadanos de diferentes sta
tus social, raza, clero, que se solidariza con la 
causa de los mexicanos chiapanecos indíge
nas en una sola voz exigiendo mayor demo
cracia, mayor justicia, mayor libertad para el 
pueblo de Otiapas que es México. 

México ahora quiere que todo ese conjunto 
de ciudadanos mexicanos organizados volquen 
toda esa energfa que depositaron en el caso de 
Chiapas y se trepen con la misma vitalidad al 
proceso electoral de 1994 exigiendo mayor 
democracia, respeto al sufragio, reforma a los 
colegios electorales para transitar en aveni
das libres que nos permitan arribar a un siste
ma confiable y democrático. 

pues una vez que recorrí la ruta sólo encontré 
subidas y bajadas y ni rastros del conducto, que 
se pierden en la población de Hércules, lo que 
tuvo que ser con ayuda de la gravedad, pues las 
bombas todavía no se inventaban para que el 
agua hiciera su recorrido a presioo. 

Pero, leyendo la nota siguiente sobre la auto
rización de cien mil nuevos pesos para la repa
ración del acueducto, publicada por este sema
nario, empieza lo que parece un diálogo de 
sordos, pues mientras Ruiz Posada propone un 
plan global de restauración ecológica de la 
cuencia del Río Querétaro, incluyendo el acue
ducto, la arquitecta Pita ni en cuenta lo toma y 
lo Wrico que promete (quizá porque es lo íinico 
que pue~ hacer con ese dinero) es darle su 
manita de gato á los Arcos y la oficina de la 
Comisión Estatal de Aguas informa que el año 
pasado le hicieron limpieza y mantenimiento 
preventivo, mas yo no veo nada de eso, sino 
sólo matorrales en la parte superior de los arcos, 
que agrietan la estructura.~ ¿O será que los 
señores del INAH los quieren para maoetercs 
en lugar de conducir agua? 

Quím. J. Cruz Rivera P. 
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Los niños sin padre 
"El ejemplo pa'a se' mejo'es rw es la cosa nib 

impon ante pa'a inflrm en los dem4s: 
es la 1111ica co-Ja" 
Albert Sdlewttt.e 

Esfu~rzos para eficientar el 
-servicio postal en San Juan 

Por Javier Mata Maqueda 

Ahora es bueno recordar-un 
poco sobre todos aquellos pe
queños cuya vida transcurre sin 
tener a su alcanze el apoyo de 
un padre que los guíe, los corri
ja, les enseñe la moralidad, el 
respeto y la justicia para con los 
demás. 

ñanza, la cual les es transmiti
da por sus mayores; además 
estos niños carecen de un crite
rio y un carácter formados, 
debido a esto absorven todos 
los conocimientos con gran 
facilidad, es por eso qu,e 
nesesitan el apoya y la confian
za de un padre, para ser unós 
triunfadores. 

En un 20 por ciento incrementó el 
despacho de correspondencia en 
El Servicio Postal Mexicano en 
San Juan del Río en los meses de 
diciembre y enero; en tanto, la 
correspondencia recibida regis
tró un aumento que osciló entre 

30 y 40 ~rciento, informó el jefe 
de admmistración postal en este 
municipio, Jorge López-Trujillo, 
quien indicó que Sepomex cuenta -
con agencias de correo en las co
munidades de La Uave, Cazadero, 
El Sitio, Paso de Mata, La Estan-

cia, Santa Lucía, además de 26 
expendios de estampillas. -

Informó que en los próximos 
días-se instalarán otras 2 agencias 
de correo en las comunidades de 
San Sebastián .de las Barrancas 
para atender a 5 mi1500 habitan
tes y en Casa Blanca para atender 
a 2 mil personas, los cuales esta
rán trabajando en conjunto con la 
presidencia municipal. 

Sin embargo, el día de hoy 
nos encontramos ante hogares 
que carecen de la presencia de 
un padre, que se de a respetar, 
que sea obedecido, en fin que 
sirva de apoyo en tantos y tan
tos problemas diarios. 

En estos hogares existe un 
gran vacío, el cual es casi im
posible cubrir por una madre, 
causando en los integrantes de 
esta familia un gran miedo, te
mor y desconfianza, pero prin
cipalmente una gran inseguri
dad moral y material; además 
de estar expuestos a chismes, 
humillaciones y maltrato por 
parte de la gente. 

Recordemos siempre que no 
existe nadie más indefenso, vul
nerable, sumiso y moldeable 
que un pequeño; así esqueapro
vechemos todas estas cualida
des para fó'rntarlos como hom
bres de bien, que sean útiles a sí 
mismos y a los demás. 

Ellos no pueden discernir, és 
decir tomar decisiones por sí 
mismos y confiados aceptan 
sin recelo "la verdad" que les 
es revelada por sus mentores, 
aceptándola como buena. -

Es por ello que sí requieren 
del apoyo de un padre, para que 
no se piérdañ-en el vacío de la 
perdición. 

Estos seres, indefensos en su 
inocencia, depositan toda su 
confianza y sus anhelos de so
bresalir en su padre; pero si no 
cuentan con alguien en quien 
confiar, a quien amar y respe-

. tar, todos esos sueños se pier
den en el olvido. 

.A todos los hombres les re
cuerdo que si no somos capa
ces de hacer el bien a los de
más, en especial a 'tos niños, 
tampoco seamos la causa; el 
medio para el sufrimiento, de 
todos y_ cada uno de eJios. Todos los pequeños tienen 

una mente abierta ,a toda ense-
V afilarlo de moda. 

Pues bien, hablamos de la transformación 
de San Juan del Río, ahora convertida en 
próspera ciudad, gracias al empeño de su 
gente que ha sabido promover las cualida
des de la región, cualidades que han sido 
aprovechadas por personas de empresa y 
que han convertido en una pujante ciudad 
industrial. 

El auge industrial arranca en los años 
setenta, para ser más precisos en el año de 
1965, cuando el entonces gobernador del 
Estado, ingeniero Manuel Ganzález Cosío 
atiende las peticiones de los sanjuanenses y 
conjuntamente se procedió a im~ementar 
las bases que hicieron la inversiÓn de los 
señores industriales. 

Satisfecho lo primero, a base de permutar 
con los campesinos de los ejidos San Juan 
y Santa Cruz Nieto, algo así como 400 
hectáreas, se contó con la sagacidad de un 
inversionista, quien adquirió a precio irri
sorio casi la mitad de ese terreno y contruyó 
jacalones que dieron la primera presenta
ción -a la Zona Industrial. 

En esos años solamente se contaba con 
cinco o seis factorías, pues la Industrial 
Cerillera fundada en 1931 por los señores 
Salas, ya generaba empleos iniciando la 
etapa fabril. 

Las otras factorías que funcio~ban en la 

1965: las primeras industrias en 
la ciudad de San Juan del Río 

Por José Velázquez Quintanar 

década de los sesenta eran: Cavas de San 
Juan, cuyo propietario Francisco Domeneq, 
vino a establecer la segunda fábrica de 
vinos; ya que para entonces los Muñoz 
Castillo habían promovido en la Laguna de 
Lourdes la vitivinicultura; poco tiempo 
después también fue instaurada la Cruz 
Blanca. 

Fue aquel extraiío amigo de las Islas 
Canarias, don Jo~e Rodríguez, quien ins
taló el Molino Te1d~ y otro amigo de gran 
estima, ingeniero WalterShoemaker, quien 
estableció su fábrica de quesos y productos 
lácteos famosos en todo el país: Quesos 
Walter. 

Es necesario detenerse un poco para con
sultar la historia de don Rafael Ayala 
Echávarri y encontrar que ya en los siglos 
XVII y XVIll funcionaban en la actual 
calle de Morelos los obrajes, en donde 
laboraban indios, mulatos y mestizos con 
-los abusos y explotaciones de aquella épo-

.ca. 
"Los obrajes en su mayoría pte$entaban 

extremada imperfecCión en sus operacio
nes técnicas, sobre todo en la preparación 
de sus tinturas, que servían para el teñido de 
las telas, cosa que traía como consecuencia, 
el envenenamiento de los operarios, ade
más de que eran insalubres loS obrajes, los 
trabajadores recibían mal trato". 

La investigación del Dr. Ayala Echávarri 
nos da a conocer que toda aquella gente 
trabajaba en calidad de esclavos y nos 
rélala que lo hacían semidesoudos, flacos y 
desfigurados recibiendo a cambio míseros 
jornales y sólo los domingós podían ver a 
sus familias. 

En el obraje sanjuanense se hacían jergas, 
telas corrientes de lana y de algodón y, 
sobretodo, untipodemantaqueservía para 

. el vestido de la mayoría de los habitantes de 
la Nueva España, de clase indígena y de 
castas. 

Indicó que las comunidades que 
no cuentan con este servicio pue
den solicitarlo a través del ayun
tamiento, ya que de las 84 comu
nidades que existen en este muni
cipio, sólo 15 cuentan con el ser
vicio directo. 

El Servicio Postal Mexicano 
cuenta con 16 trabajádores y los 
objetivos que tienen para este año 
son el ser más eficientes para 
brindar un mayor esfueno en la 
entrega de la correspondencia y 
así atender a la población, la cual· 
es de 210 mil habitantes aproxi
madamente. 

Esta oficina proximamente re
cibirá un vehículo de los llama
dos Jeep, una motocicleta y mue
bles para el servicio de la instala
ción, señalo el jefe de administra
ción quien tiene trabajando ya 22 
años en esta oficina y 5 como 
empleado de confianza. 
Por último, Jorge López Trujillo 

señaló que se instalarán 2 buzo
nes en estos días en las oficinas de 
la Asociación de Industriales en 
Valle de Oro y en un centro co
mercial, ubicado por el puente de 
la historia, conluyó. (Una M. 
Salinas Flores) 

Una ocasión én que un grupo de parro
quianos jugaba dominó en el estableci
miento del "Sargento" Estrada -entre quie
nes se encontraban Santiago Padrón, 
Maximiliano Morales, Francisco y José 
Salas-, .ese grupo decidió iniciar una nueva 
e importantísima actividad marcantil; una 
agencia de un banco en esta ciudad y así fue 
como pocas semanas despl,lés, en un despa
cho de la Industria Cerillera, se instaló la 
Agencia del Banco Nacional, teniendo como 
contador al señor Francisco Ama ya y como 
cajera a la señorita Juanita Domíoguez. 
También por aquel tiempo y bajo la direc

ción de José Salas León, inic1ósus activida
des la fábrica Textiles Salas, la que sigue 
siendo uno de los centros fábriles más 
importantes de la ciudad. 

Ahora bien, la pequeña industria ya pro
piciaba que decenas de familias viVieran de 
ella y era muy común escuchar el "silbato 
de la fábrica de cerillos" cuando los traba
jadores salían a comer y una hora después 
llamándolos de nuevo a sus labores. De 
aquellos obreros surgió el primersiodica to, 
que fue llama.do "Martín Torres", ocupan
do un local en la calle Cuauhtémoc, en 
donde comtruyeron el salón que aun sirve 
para sesionar o para celebrar sus actos 
sociales. 
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Y el cácicato 
seguirá otro rato 

AlfonsoJuárez 

-Lo que necesitamos es que tOdo continúe igual. 
Debemos mantenemos en el pOder, a costa de lo 
que sea. No por unos revoltosos encapuchados 
vamos a variar nues~ proyectos neolibemles. 
Nuestros estrategas preparan ya, una nueva 
táctica propagandística. 
-Pero, licenciado. la oposición también está 

ganando adeptos .. . 
-¡Lopitos! ¿De dónde sacas eso? Nuestros 

adversarios políticos no tienen los recursos de 
nuestro partido, ni un mediano lugar en los 
medios informativos. Nomás hojea los diarios: 
verás que las primeras planas, las ocho colum
nas, las fotos, las entrevisf4ts y los más cotiza
dos plumíferos a sueldo, pondemn a nuestro 
candidato. Enciende el televisor, y observa: ¿a 
cuál de los nueve candidatos le conceden más 
tiempo? ¿Cuál partido nos supem en comercia
les televisivos? ¿Te parece poco abrumadom 
nuestra influencia en la opinión pública? 
~Sí mi Iic. Como usted diga; sólo que percibo 

que la gente rechazaria "más de lo mismo" . 
-¡Ay, Lopitos! ¡Tantos años que llevas a mi 

lado, y no me has aprendido nada! ¿No te has 
dado por entemdo que nuestro partido posee la 
noble virtud del cambie? La habilidad innata 
del camaleón, también es nuestra: cambiamos 
de color según los aires, los tiempos y las 

. circunstancias. ¿Porqué crees que sesenta años 
no son nada? ¡Somos el partido que llegó pata 
quedarse! .. 

-¡Ah, chitriones! Pues devems mi liC: Y aho
rita, con esta "descobijada" que nos arrimaron 
esos transgresores zapatistas, ¿qué se está 
implementando?_ 

-¡Estamos haciendo talácha! Hay que tapar 
agujeros pata que la nave no haga agua, remen-. 
dar nuestro maltrecho prestigio, aplicar cata
plasmas sobre los hematomas que nos recetó el 
chioponecazo. De ahí, que de inmediato hayan 
swgido planes y progtamas pata denamarnues
tra generosidad -vía inversiones de último mo
mento- en las comunidades indígenas. Hay que 
edificar hospitales, escuelas, vivien~ y cami-
nos, pero a la voz de ¡ya! _ 
• - -..¡Bmvo! Así no habrá pretextos pata que 
intenten imitar a l,os "alzados" ni pata que 
sutjan nuevos ''Marcos", ¿verdad, mi líe? 

-¡Exacto Lopitosl Me enorgullece que seas 
tan inteligente. Y a sabes que aquí todo se arre
gla con una-buena pope/izo. De ahí, que tenga

. mos precisas instiúociones de -ahom sí- aplicar 
· bue.na parte del presupuesto a ¡combatir los 
rezagos ancestrales! 

-0 sea que, esas acciones de emergencia no 
conllevan un implícito meo culpo, ¿o sí? 

-¡Coff-coff! ¡Por supuesto que no! Ya te dije, 
Lopitos, que esa lacra es ancestral e histórica. 

· 1 ·Con decirte que viene de la Conquista. Mira: al 
iildio lo discriminaron, le volaron sus chavas, lo 
mantuvieron en la ignotancia; lo despojaron de 
sús mejores tierras, le destruyeron sus templos 
y palacios, lo esclavizaron. Y pata colmo, si 
osaba levantar su voz, .lo acusaban de 

, · ~ ~transgresor" para justificar la feroz represión. 
-¡Ah, var.a! Como que con esa explicación, 

uno tranquiliza su conciencia. Lo bueno es que 
, ahom son otros tú!mpos ... ¡oiga licenciado! 
Pero, ahora que me acuerdo, creo que todavía 
existen los caciques continuadores de las mis-

, mas prácticas del conquistador explotador de 
indígenas. Aún sobreviven los gtandes termte
nientes, los acaparadores de básicos, los 
agiotistas, los fmqueros y los dueños de vidas y 
haciendas. 

-Bueno, bueno. Admito que vamos a apoyar 
al campesino pata captar el voto verde, pero 

. ¡comprende Lopitos! No podemos damos el 
lujo de cambiar las estructuras, así como así. 
_Destruir los cacicatos seria suicida para nuestro 
instituto político. Además¡ no puedo perder mis 
mn~hitos! .. ¡neverde limón! El cacicato, como 
una de nuestms más nobles instituciones, tiene 
para rato. 

.• .... _. ~ 

A pesar de que en Querétaro el 
abstencicnismo electoral no es muy grande, 
sf es preocupante para todos los actores de 
los procesos electerales su sombra y por lo 
mismo desde ahora deben poner todo su 
empeño para abatirlo. 

Sin embargo, un viso de desinterés en el 
proceso electoral que se avecina puede ser el 
escaso eco que tuvo la convocatcria lanzada 
por el Congreso Local para la integración 
del Tribunal de Justicia Electoral, de recien
te creaci oo y novedoso en el contexto nacio
nal. 

Y digo escaso eco, pcrque aun cuando se 
trató de enmendar la situación, lo cierto es 
que al cierre del registro de aspirantes, tan 
sólo se encontraban registrados seis 
profesicnistas del derecho: José Manuel 
Loyola Urueta, Ana Patricia Rivera 
Aguirre, Jaime Salvador Tapia Muñoz, 
Miguel Angel Montes Galaria, Arturo 
Durán Rico, Angélica Rivas Gutién-ez y 
Manuel Aguilera, con los que apenas po
dría integrarse ese órgano colegiado, si se 
toma en cuenta que la Ley Electoral estable
ce que deberá estar integrada hasta con cinco 
magistrados numerarios. 

Fue necesar.io echar mano de los buenos 
oficios de algunos funcionarios de primer 
nivel en el congreso, entre los que se cuentan 
obviamente el Oficial Mayor Sergio 
Bailleres Ocampo, para incrementar la lista 
y así, los legisladcres estén en posibilidades 
de escoger entre 14 abogados que finalmen
te constituyen la lista definitiva y que en su 
maycría reciblíeron la invitación directa para 
ser incluídos. 

Pedríamos adelantar que si otra cosa no 
sucede, quienes prácticamente se encuen
tran amarrados son Miguel Angel Montes 
Galarza y José Manuel l.oyola Urueta, 
quienes ya incluso desde hace algunas sema
nas atrás se les vió rondando las oficinas de 
la Secretaría de Gobierno e incluso de entre 
los dos segl)l'amente saldrá el presidente de 
eseorgano. 

De ambos profesionistas -ni qué decir-los 
dos ion estudiosos del derecho, con estudios 
de post-grado, con la única situación de que 
profesionalmente en años recientes no han 
estado ligados con el for<? de abogados 
queretanos, pcr actividades desarrolladas en 

· la capital del país. ' 
· La credibilidad social que tendría el organo 
judicial electoral con personajes de esta talla 
sería ampliamente reconocida, si tomamos 
en cuenta que José Manuel Loyola Urueta 
se -podría decir que pertenece a familias de 

-·abolengo queretano y de intachable conduc
ta social, además de que incluso en círculos 
gubernamentales se le ve con buenos ojos en 
razón que al parecer tiene parentezcoremoto 
·con el candidato panista a la presidencia de 
la República Diego Femándezde Cevallos, 
por lo que se considem dificil que sus reso
luciones fuemn impugnadas socialmente. 

Respecto a Miguel Angel Montes 
Galarza, ciertamente poco conocido en la 
elite social, pero ampliamente conocido pcr 

. la generación joven de ·abogados como un 
estudioso de abogados, como un estudioso 
del derecho y también reoonocido como 
intachable en su conducta profesional. 

Otros que también tienen posibilidades 
son Jaime Salvador Tapia Muñoz, quien 
fuera agente del Ministerio Público y poste
riormente Juez Segundo Civil en el ré-gimen 
de Rafael Camacho Guzmán, distinguido 
también pod a conducción recta de sus en
cargos, ligado familiarmente con los panistas 
Tomás Madel Landaverde y su esposa 
L upita Tapia Muñoz, así como con el 
actual presidente de la Ü>misión de-Dere
chos Humanos Adolfo Ortega Zarazúa de 
quien fué compañero de despacho. 

Con muchas posibiiidades se ve también 
el periodista y licenciado en derecho con 
estudios de p·ost-grado en España Eaquiel 
MartínezAngeles, quien es apartidista y un 
hombre siempre crítico del sistema, además 
también de una conducta intachable. Este 
agregado de última hora en la lista de los 
catorce, que finalmente quedó integrado , 

.PANORAMA 
POLITICO 

+Abstencionismo el gran reto ' 
+ Falta de convocatoria 

. + Legitimar las elecciones 
Alfredo Bote/lo Montes 

como sigue: Miguel Angel Montes Galarza, 
J aime Salvador Tapia Muñoz, José Ma
nuel Loyola Urueta, Ezequiel Martínez 
Angeles, José Luis Noriega Avilés, Ana 
Patricia Rivera Aguirre, E n rique 
Hemández Gaytán, Ricardo Rivera de la 
Torre, Alejandro Elías Hoyo, Manuel 
AguileraAhumada,Hilda Vargas Macedo 
y Patricia Garza J uárez. · 

Aúit con los catorce enlistados, considero 
es pobre la respuesta a la convocatoria for.
mulada pcr el Congreso Local, si tomamos 
en cuenta el número importante de profesio
nales del campo del Derecho que ha e gresado 
de nuestras universidades, aunados a quie
nes no han estudiado cm nuestro estado y se 
han avecinado a este. 

Ante esta situación y desde ahcra, debe 
ponerse una alerta roja para todos los que 
intervienen en los procesos electcrales y 
lograr vencer el abstencionismo, estando 
seguro que lo más importante para legitimar 
las elecciones y abatir ese grave mal, será el -
respeto del voto ciudadano. 

Porque, pcr más Tribunal integrado por 
gente honcrable como la propuesta o por 
más modernidad legislativa, no se darán 
elecciooes limpias y democráticas si no hay 
reconver.sión.de quieneshan.hecho.del frau
de electoral su cul·tura política. 

DE TODO UN POCO 

Antes de iniciar con la contienda electoral 
formalmente, ya comienzan a enviarse epí
tetos entre partidos políticos, y claro ejem
plo fue Román Gaxiola Félix, dirigente es
tatal del Partido Demócrata Mexicano al 
calificar como antip~J~>ular, anti democrático, 
fósil, lleno de dinosaurios y paleros del PRI 
al Partido Popular Socialista que a nivel 
estatal dirige Enrique Pozos Tolentino ... 
pcr cierto el dirigente estatal pépesista pare
ce tener libre el camino para repetir como 
diputadoplurinominal, máxime que incluso 
ahora en la semana ha destapado para 
candidata a alcaldesa de estas tierras a su 
esposa Maria Antonia Pérez Sosa ... En la 
presente semana, quienes definirán a los 
candidat08 a senado; -y pcr lo menos uno de 
los dos pudiera ser s~nador plurinominal
soo los panistas que inegablemente son la 
segunda fuerza política en el estado ... apun
tan en la oontienda interna blanquiazul el 
diputado local José Moreno Escobedo y el 
empresario del campoGaldinoMeraz, pero 
descarte un cobo#o negro que pudiera ga
narles la partida ... el que se apresta para 
ocupar un curul en Pasteur y cinco de mayo, 
es el dirigente estatal del Partido Auténtico 
de la Revolucioo Rolítica Roclolfo Garda 
Ruiz, quien librara infinidad de litigios en 

su contra en época de la administracioo de 
Rafael Camacho Guzmán y además desa
rrollara el centro de "espectáculos" denomi
nado Terrazas Casino, por el rumbo de Plaza 
de las Américas. Otro que pudiera repetir en el 
Coogreso Estatal es Armando Rodríguez 
Rivera, máximo jerarca estatal del Partido 
del Frente Cardenista de Reconstruccioo Na
cional ... La semana pasada estuvo aquí el 
Secretario del Trabajo, Arsenio Farell, y a 
quien le tocó diri gir el acto fue el Secretario de 
Finanzas Alejand ro Espinosa Medina de 
quien se dice apunta fuerte para contender pcr 
la silla que hoy ocupa Alfonso Ballesteros 
Negrete, quien pcr cierto ya ha comenzado a 
despedirse con reconocimientos realizados 
por su labor, como el organizado por ia 
CANACOPE que dirige Pedro González 
Rivas ... Una actividad lucrativa e ilícita que 
hemos :vivido los últimos meses en nuestra 
ciudad, es la de los robacoches, al grado tal 
que se están dando por el 6rden de dos robos 
diarios .. . pero causa mayor alarma, el hecho 
de que se conozca extraoficialmente el se
cuestro de por 1 o menos dos personas jévenes 
en la semana que concluye, ~na de ellas fue la 
hija de Alfonso de la Isla Estrada y el otro el 
hijo del hombre de negocios José Luis 
Osornio a quien se asegura le han pedido la 
entrega de dos millones de dólares para entre
garle a su hijo del mismo nombre .. esto se 
debe detener cuanto antes, por lo que de 
oonfirmarse estos últimos, ya estaríamos ha
blando de cuatro secuestrados en seis meses, 
ya que a los de la semana anterior hay que 
agregar el de un comerciante serrano y el del 
hombre de negocios de apellido Torres Landa 
que también fuera plagiado ... N0 cabe la 
men0r duda que el PRI no ve una en San Juan 
del Río y ahGra resulta que tienen problemas 
entre ellos sus agremiados pertenecientes a! 
ramo del transporte y materialistas ... eoo futbol 
y mt1cho rock inician este año político sus 
actividades el Cemité Municipal del revolu
cionario Insti-tucional en nuestra ciudad, 
copatrocinan el encuentro América -Q,¡erétaro 
e igual hacen con la presentacioo del conjunto 
rockero del TRI ... De manteles largas estuvo 
la semana anterior la escuela Secundaria Fe
deral Diurnia Constitución de 1917, de donde 
quien escribe egresó en 1972 ... Desde aquí un 
sinceroreoonocimiento a quienes han lab0ra
do y laboran en tal plantel y singularmente a 
los profescres Ciro Arreola Vega y Jesús 
Pérez Mendez quienes estuvieron en la plan
tilla de maestros fundadores ... El gobemadcr 

. Enrique Burgos Garda, no necesitó ir hasta 
Chiapas, para percatarse que también en nues
tro estado hay miseria y marginación, princi
palmente en la zona de Amealco, donde los 
indígenas Otomis la pueblan ... Allí se escu
charon denuncias de burocratismo y 
paternalisino ... el gobernador ofreció una in
versión de 12 millenes de nuevos pesos en 
benefido de 12 cemunidades, pero desgra
ciadamente no sólo es Amealco, sino muchos 
otrosmunicipioscomoHuimilpan o Tolimán, 
amén de los de la. región serrana. 

Por hoy es todo; espero estar con Usted, 
ami,go lector, con este PANO RAMA POLI
TICO de nuestro Nuevo Amanecer de 
Querétoro, despidiéndome con nuestra ya 
habitual pregunta ¿Qué delfin, apunta su 
derrotero a las oficinas de Guerrero y Made
ro? 

·La Fam. Paulín Posada, afectada 
por el alcalde de .Corregidora 

El alcalde de Corregidora, Hilario Zúñiga, 
actúa como "dueño y señor" al disponer a 
su arbitrio de bienes particulares . 

Esto indican informes recibidos en nues
tra redacción, luego de que, sin previo 
aviso y menos sin acuerdo de los afecta
dos, ordenó la demolición de una barda 
que delimitaba la propiedad de la familia 
Paulín Posada, en esa cabecera municipal, 
para construir una cancha e baske,tbol. 

Pudo saberse que la señora Carmen Posada, 
esposa del fallecido abogado Francisco 
Paulín Cosía, secretario de Finanzas del go· 
biemo de Rafael Camacho Guzmán, y madre 
de la ex diputada fedeml Angélica Paulín 
Posada, intenta la intervención directa del 
gobernador Enrique Burgos. 

¿Si esto ocun-e con familias como ésta, a 
qué estaremos expuestos ciudadanos de a 

. , ? tan l' p1e .... , se pregun, a gunos. 



"Decirq~~ tenemos una solución al proble
~a de Chiapas es carecer de honradez. El 
problema es muy complejo y desde luego 
no puede ser resuelto de una forma mecá
nica. Lo que yo plantearía -señala con 
énfasis el antropólogo Sergio Quesada 
Aldana- es abrir un cauce hacia la vida 
democrática, una apertura en donde el cam
pesino y el indígena tengan el poder de 
decisión de expresar lo que quieren y no 
tengan que reclamarlo por la vía de la 
violencia". 

Empero, dice en entrevista con este se
manario el Jefe de la División de Estudios 
de Posgrado del Area de Humanidades de 
la Universidad Autónoma deQuerétaro,la 
solución del conflicto en Chiapas puede 
provenir "primero de un respeto, una de
mocracia efectiva, y, segundo, se tiene que 
buscar un desarrollo de los medios que 
generen empleos, hay-una vastísima regtón 
para ello, aunque no todoconsisteendesa
rrollartierras para la agricultura, sino bus
car otras alternativas y para ello se debe 
recurrir al ingenio humano". 

-¿Qué pros y qué contras encontraría en 
la posibilidad de confórmar un-estado indí
gena en la región de Chiapas? 

-Si he hablado. de democracia ésta debe 
ir encaminada en este aspecto. En Chiapas 
y en cualquier región donde ha ya indígenas 
se tiene-que respetar la autogestión. No se 
puede tolerarquelosmestizoso los ladinos 
sean quienes gobiernen a los indígenas. Es 
más, el Instituto Nacional Indigenista (INI) 
no debería ser dirigido por mestizos, ni 
siquiera por indios desindianizados, como _ 
diría Guillermo Bonfil. Un verdadero líder 
del INI tiene que ser una autoridad indígena 
actual, o sea una autoridad indígena 
tarahumara, lacandona, tzotzil, tzeltal, 
tojolobal, etcétera, y si no es posible tener 
a uno solo, sí tener a un grupo directivo 
indígena. 

¡Y a basta que las gentes de la ciudad 
digamos a los indígenas cómo deben go-
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Sergio Quesada Aldana 

¡Ya basta que la gente de la ciudad diga 
a los indígenas cómo debe gobernarse ... " 

PorGerardo Vázquez 

El retono de la •oz y el martUio (foto de Jeas Oatlveros). 

bernarse y qué es lo que necesitan! ¡Hay conflictoenChiapashaexhibidolainutili-
que rebasar esa fase infantil con la que han dad de instituciones como el INI? ~ 
si~o tratados los indígenas, esa P.n falta -El INI debe reorganizarse, reformularse 
qtre es no reconocerles su capacidad! ¡Ya y debe cuestionarse su funcionalidad; lo 
bastadequelos antropólogosseamosquie- mismo sucede con la Secretaría de Educa-
De& tengamos que decirles lo que son! ¡Ese ción a nivel federal, es decir si realmente se 
no es el papel del antropólogo! El papel del está dando una auténtica educación indíge-
antropólogo es estudiar una problemática, na y si los que la imparten están realmente 
no dar soluciones al indígena. El indígena capacitadoS para ello o simplente se trata 
sabe cómo resolver sus problemas y no de desindianizarlos. El INI ha conseguido 
necesita para nada a un atropólogo. algunas cosas, por ejemplo, entregarmedi-

- En ese sentido ¿en qué medida el cinas o despensas, pero los indígenas no 

están para ser vistos como limosmeros ni 
para solucionar sus problemas con curitas 
o con aspectos de caridad, están para pedir 
justicia, son entes que nos merecen toda 
nuestra atención y nuestro respeto y que 
deben tener la capacidad de autogestión. 

-¿Qué tan probable es el establecimien
to de un estado autónomo indígena? 

- De__pende de los indígenas. Si los indí
genas son concientes. de que deben tener 
un estado autogestivo y se comprueba que 
ellos tienen la capacidad de autoridad y de 
decisión se tiene que respetar. 

- ¿Fl gobierno federal lo permitiría? 
- Probabelmente no. Porque siempre ha 

obstaculizado la libre organización de los 
grupos étnicos y eso es una tradición. Es 
más, el INI para eso fue creado. Creo que 
hay que cambiar el funcionamiento de 
esas entidades burocráticas, mismas que 
deben contener la capacidad de autogestión. 

·Por otra parte, Quesada Aldana señaló 
que el problema "es tan complejo que 
como es complejo nuestro México. En 
realidad yo creoqueloqueestá pasando en 
Chiapas es un símbolo de lo que está 
pasando en el país en general. La pacien
cia y los límites en cada región son diferen
tes y parece ser que en Chiapas rebasó esos 
límites de paciencia. 

"No obstante, hemos escuchado en-la 
radio que en términos de pobreza Ouerétaro 
no se queda atrás, y no sé hasta qué punto 
las eStadísticas son verdaderas. Yo no creo 
tanto en ellas, aunque es cierto que son un 
reflejo de la realidad, y ese reflejo es como 
el río que cuando suena es porque lleva 
agua". . 
Por último, el investigador y antropólogo 

de origen jalisciense consideró que si en 
Chiapas no se da una apertura demócrática 
y una honestidad en el voto; el partido 
oficial y el gobierno van a tener un revés 
importantísimo en las próximas eleccio
nes, ya sea que este triunfo o esta derrota 
se reconozca o no. 
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Alegoría de la incertidumbre 

Los sabios del 
sistema -se dan de 
topes en Chiapas 

Por Eduardo Muñúzuri 

No saben quihacer. Los agarró el estallido en la euforia 
del triunfalismo. Y ahora a modificar planes, a multipli
carcomisiones, a distribuir alimentos y cobijo en la zona 
de desastre de la batalla. A darse golpes de pecho. 
¡Perdón!, se nos olvidó que existía la pobreza; es que no 
volteamos pa'bajo. Ibamos · a dar el salto al primer 
mundo y dimos un salto mortal pa'tras. 

Junta en la cumbre del pinar. 
_ (Y o me colé para repOrtear). 

El jefe supremo: A ver, vengan acá mis asesores. No 
perdamos el tiempo en examinar por qué fallamos; de 
éso se encargan los detractores. Quiero soluciones. 

Asesor 1: Hay que cesar a los ineptos. 
Jefe supremo: Entonces me quedo sólo. 
Asesor 2: Hay que vaciar la Conasupo de Chiapas. 
Jefe supremo: Pero si no nos dejan pasar. 
Asesor 3: Aunque sea por las orillas. 
Jefe supremo: Eso está bien, vamos a promover un 

programa general de caridad para distraer la atención. 
El Delfín: Eso no basta. Mande un representante 

~rsonal a negociar la concertación. Si le parece voy yo. 
Jefe supremo: ¿Y con quién platico? No. 
Asesor 4: Que vaya Colosio a hacer campaña a la 

sierra. El PRI hace más ruido que las balas. 
Jefe supremo: ¿Qué tal si le toca una bala perdida? 
Asesor 5: Mande al Componedor; así se le quita el 

berrinche. . 
Asesor 1: Aunque puede brincarse las trancas. 
Asesor 6: ¿Qué tal si se suelta la grillera? · 
Jefe supremo: Pero no hay otro. 
Asesor 7: Además, le gusta el cabildéo con los curas. 
El Delfín: Hya que sacar al Ejército de la jugada. 
Asesor 8: ¡Cuidado! Porque se nos pueden voltear. 

Jefe supremo: Los tengo en un puño. No tienen carisma; 
todos son de la pelea pesada; les falta fibra. 

Asesor 8: ¿Y los coroneles ... ? 
El Delfín: ¡Toco madera! 
Asesor 9: Son imprescindibles. 
Asesor 8: Son el sostén ... 
Asesor 10: ¿Ya se sabe el número de enemigos? 

• Jefe' supremo: En el "infrarrojo" también salen los 
monos. Es confuso. 

El Delfín: Se necesitan decisiones firmes. 
Asesor 11: Vamos a votar. ¿Diálogo o exterminio? 

Asesor 12: Deveras, tenemos de aliado a don Fi9.el. 
F1 Delfín::¡ Vale madre! Es mejor ofrecerles amnistía. 

Jefe .súpremo: Esa es mi política. Diálo~o y 
concertación. Olvido y reconciliación. ¡Mano amtga! 

El Delfín: Y que bagan todas la peticiones que quieran. 
¡Al cabo que .. .! 

Asesor 1: Lo importante es desarmarlos. 
Jefe supremo: Restaurar la paz social. 
Asesor 8: Pero que no se retire el Ejército. 
Asesor 1: Y retirar a esa plaga de periodistas. 
F1 Delfín: Ya dijeron que no se rinden ni entregan las 

armas. 
Asesor 1: ¡Hay que darles basta por debajo de la 

lengua! 
Asesor 6: Entonces se nos va a complicar el asunto 

electoral. 
Asesor 10: Y se puede contagiar la rebelión. 
Asesor9: ¿Y si decalaran a Chiapas "territorio libre"? 

Como los cubiches. , 
Asesor 7: Esa posibilidad me quita el sueño. 
Jefe supremo: Pues váyanse a dormir. 

Asesor 3: Si se extiende "la mancha" ¡Dios nos libre ... ! 
Asesor 11: Al rato ya los tenemos aquí ·tomando 

chocolate en Sanbor!s, como a los de Emiliano. 
Jefe supremo:_lCatastofista! 
Jefe suprelll0--: Ustedes ex,a~eran, voy a comprobarlo ... 

Los asesores respirtan de ahvio y se oye un murmullo 
sordo; alguien dice: 

- Le va a quitar cámara a Camacho. 
El murmullo se convierte en risitas apagadas. 
Y ,allá va el jefe supremo en viaje relámpago. De 

regreso, dice a sus consejeros: 
- ¡Caray! Está pelón ... 

Entre las miles de declaraciones que el 
levantamiento zar-tista chiapaneco 
provocó entre functonarios y represen
tantes de empresarios, ganaderos y 
comerciantes, llaman la atención aqué
llas en las que se negó la participación 
india. Uno de sus-argumentos fue que 
debido a las miserables condiciones en 
que viven era imposible que los indios 
participaran en un movimiento organi
zado y armado. En estas opiniones hay 
un fondo de cinismo y racismo. Reco
nocen implícitamente su confianza en 
que la pobreza bacía inofensivos a los 
indios y, por otra parte, no los conside
ran capaces deorganizacióny discipli-
na. 

Estas opiniones nos advierten de la 
necesidad de plantear abiertamente el 
asunto del racismo mexicano: su ori
gen, manifestaciones en la vida coti
diana y consecuencias económicas, 
políticas y sociales. 

Ventilar este fenómeno social es im
portante porque los mexicanos hemos 
preferido ignorarlo, maquillarlo, ne
garlo, disculparlo o restarle importan
cia. De nuestro racismo me ocuparé lo 
más sucintamente posible en este y 
próximos artículos. 

Algunos escritores insisten en re
montar el origen de nuestro racismo a 
los tiempos de las antiguas civilizacio
nes americanas y encuentran pruebas 
en las continuas disputas entre grupos 
por el dominio territorial y la búsqueda 
de prisioneros para los sacrificios ri
tuales. Es cierto que la época 
prehispánica no fue ningún edén y, sin 
embargo, los diferentes grupo&. com
partieron rasgos culturales y biológi
cos fundamentales que, pese a sus con
flictos, los identificaban y vinculaban 
a una misma cultura y raza, tales como: 
calendario, ritos y ceremonias religio
sas, técnicas de producción y formas 
de propiedad, piel morena, pelo negro 
y lacio, entre otras. 

Sus diferencias fueron resultado de 
luchas por conservar o ganar territorios 
y no las justificaron con el "natural" 

Racismo mexicano 
Guadalupe Zárate 11 

predominio de .un determinado tipo 
físico. 

Es en realidad en los tres siglos de 
dominio colonial en que se sentaron 
las bases que configuraron al actual 
racismo mexicano. Privilegios y es
tigmas separaron e identificaron a es
pañoles indios, negros y a los grupos 
resultantes de las mezclas entre ellos 
(criollos, mestizos, mulatos, lobos, 
salta pa 'trás, tente en el aire r demás 
castas con nombres absurdos). El co
lor de la piel se impuso para identifi
car a quienes tendrían acceso a los 
grupos dominantes y quienes estarían 
condenados a permenecer en los gru-

pos dominados. 
Las diferencias culturales existen

tes entre los tres grupos principales 
(españoles, indios y negros) eran pro
fundas, cada uno -de ellos tenía su 
propio idioma, noción del tiempo, 
mitos de origen, vestimenta, alimen
tación, expresión religiosa, técnicas 
productivas y organizaciones. Y sus 
relaciones estaban determinadas por 
el hecho de una conquista armada de 
españoles sobre indios, por el des
arraigo y sometimiento de los escla
vos negros, por la imposición de un 
calendario, idioma, religión y autori
dades políticas y militares. 

No a la Violencia en Chiapas 
RosaMejía 

Quienes quieren ver el movimiento 
armado EZLN (Ejército Zapatista de 
Liberación Nacional) como un grupo 
de gentes alzadas que no merecen 
atención alguna están en un grave 
error, ya que se trata de grupos inte
grados por indígenas chiapanecos de
bidamentepert~hados con-annas 
de alto poder. 

Dicho levantamiento ha ganado las 
simpatías de indígenas, quienes -ante 
la desesperación de su pobreza e in
justicia social- han caído 
ancestralmente ante ofrecimientos 
falsos. · 

Debemos reflexionar que lo aconte
cido no es por mera casualidad, sino 
que tiene mgredientes tales como: 
atraso, marginación extrema, dis
criminación, manipulación política 
(obviamente por parte del PRI) y -
como mencionamos anteriormente
graveinjusticia social, lo que ha des
encadenado un doloroso derrama-

miento de sangre. 
Accion Nadonal exige el cese a la 

violencia, que se llegue a la raíz de los 
hechos y las causas que los genera
ron. 

Por ello una vez más reafirmamos 
que la única fuerza que debe imperar 
es la fuerza de la democracia: debe
mos realizar en todos los actos de 
nuestra vida la acción pacífica, parti
cipar y comprometemos en favor de 
la democracia, de la justicia' y de su 
fruto: LA PAZ. 

.·Chiapas: _respeto a la vida hace recomendación alguna (y para lo 
que valen éstas), pero ya los órganos 
independientes de Derechos Huma
nos están actuando. Julio M elchor 

Ante la irrupción de una nueva fuerza 
política en los Altos y en la selva 
Lacandona de Chiapas, que 
priorizando, por el momento, la cues
tión militar, cabe ver la actuación del 
Ejército Mexicano y de una serie de 
corporaciones policiacas. 

Es indiscutible que la presencia del 
Ejército Zapatisata de Liberación Na
cional (EZLN) ha modificado de tajo 
la situación del país y que se requiere 
no ya de una nueva lectura sino de la 
construcción de nuevas herramientas 
para comprender y explicar coheren
temente la nueva realidad social 
imperante. 

El EZLN, desde que inició las_hosti
lidades el primero de enero de este 94, 
se ha comportado como un ejército. 
Uniformó a sus combatientes; tiene 
grados militares y llamó a su contrario 
para acogerse a los convénios interna
cionales sobre la guerra y especí
ficamente a los Tratados de Ginebra. 

F1 comportamiento del Ejército 
Mexicano en los campos o frentes de 
combate ha sido evidentemente el de 
un violador sistemático no sólamente 
de las leyes de las guerras si no de los 
derechos humanos. Los reportes de los 
corresponsales de guerra nacionales e 

internacionales abundan sobre este 
comportamiento en el campo debata
lla. ¿O de qué otra manera se puede 
llamar al bombardeo y 
ametrallamiento indiscriminado con
tra la población civil; el tiro de graCia 
a los detenidos o heridos; la tortura y 

· ejecución sumarias? Esto está plena
mente documentado. ¿O la entrada 
del Ejército a los poblados maltratan
do a la población y asaltando (sa
queando) sus pequeñas pertenencias? 
¿O el ataque artero contra miembros 
de la Cruz Roja o los diferentes 
ametrallamientos contra periodistas? 

F1 cerco militar que se tendió contra 
los nuevos zapatistas fue también un 
cerco informativo. No se quería la 
presencia de la prensa para que no 
informara lo que estaba pasando. Se 
sabe, por la prensa internacional y 
local, que horas antes de que Salinas 
declarara un "cese al fuego unilateral 
.por parte de su ejército", se había 
estado bombardeando al interior del 
cerco militar. 

F1 encargado de la Comisión Nacio
nal de los Derechos Humanos, Jorge 
Madrazo, no ha hecho gran cosa o casi 
nada. Responde que están documen
tados los casos de violaciones pero no 

Aunque todo parece indicar que se 
está en la ruta de la salida políhca, al 
menos eso indican los últimos cam
bios en los miembros del gabinete 
presi~encial y las recientes declara
ciones presidenciales, no deben que
dar impunes estas atrocidades come
tidas por quien supuestamente debe 
vigilar estos derechos y la soberanía 
nacional. 

Al Ejército mexicano lo han man
chado para siempre al enviarlo a 
masacrar a las étnias incorporadas al 
EZLN y la población civil. Hoy no 
hay ya duda sobre este comporta
miento ilegal del Ejército nacional. 
Ni honra, ni honor. Se cubrió de infa
mía y de lodo en los altos de Chiapas 
y en la Lacandona. 

Lo mismo pasó en las huelgas 
ferrocarrileras del 58 y 59; en las 
luchas de los maestros y de los médi
cos; en el 68 y en la represión contra 
los grupos armados en la década de 
los 70. Y, hoy, en 1994, en m!lcho 
mayor escala contra los indios 
chiapanecos. 

Por ello los violadores a los dere
chos humanos deben ser. llevados a 
juicio y las brigadas blancas de los 
caciques deben ser desmanteladas y 
sus organizadores, castigados. 
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La nueva constitucionalidad deberá 
· recup~rar lo mejor del17 y las 

Hostilidad contra repartidor de este semanario 

Corrupción en agentes de tránsito 
demandas del movimiento democrático 

El "Comité Ciudadano de Apoyo a 
Cuauhtémoc Cárdenas Nueva Constitu
ción" convocó a la población queretana a 
"reiniciarla lucha por una nueva ley funda
mental en una república democrática y 
popular q u~ res ca te lo más importante de la 
de 1917, hoy mutilada por reformas im
puestas, y que rescate los principios del 
gran movimiento cívico por la democracia, 
justicia y libertad que viene desde los mo
vimientos: ferrocarrilero, estudiantil-po
pular de 1968, urbano-¡x)pular, campesmo 
y que hoy tiene su máxima expresión en el 
Movimiento Democrático por una Nueva 
Constitución, por la integración de un nue
vo poder constituyente democrático". 

Explicó que a 77 años del "levantamien
to popular contra la tiranía · porfirista y 
huertista" la Constitución del 17 se ha 

vuelto "letra muerta", sobre todo porque el 
pueblo "resiente los estragos de una crisis 
socioeconómica que no ocasionó" pe roque 
"carga sobre sus espaldas". Empero, repu
so ese comité, el primer día de 1994 se 
cimbraron los cimientos de la sociedad 
civil mexicana "y ya es otra". El sistema de 
gobierno en México "se ha tambaleado". 

La mayor parte de los habitantes del país 
sobreviven con salarios "por debajo de lo 
que marca la Constitución" o bien sobrevi
ven entre el desempleo y la miseria. Y ha 
quedado claro que los recursos de Solidari
dad, por más alta que sea la inversión de 
recursos de bienes de la nación rematados 
a empresarios, están lejos de mitigar la 
pobreza, que hoy ha quedado evidenciada 
con mayor intensidad con la "rebelión 
chiapaneca". José Lals Tol'ft!l de Oa. 

Idus de marzo 
A Octavio 
Venión libre de J. F. 

Teme, alma mía, la grandeza. Y si no puedes someter tus ambiciones, al menos persíguelas 
con cautela, recelosa mente. Y conforme avances, vuélvete más precavida~ conócete. 

Y cuando al fin alcances tu meta, oh César, cuando ya seas famoso, ten.especial cuidado al 
salir a la calle. 

Notorio por tu séquito y tu fama, si por suerte, desde la muchedumbre algún Arteinidoro se 
_. acei:callevándote una carta y te dijera, humildemente, "lee ~esto, contiene asuntos graves que 
te conciernen", no dudes y detente, deja todo y aléjate, sobre todo de los que se postran ante 
ti, ya los verás más tarde. Y sin prisa y con pausa lee la hoja que te ha dado Artemidoro. 
¿Comprendes? 

Hace seis años el pueblo de México tuvo 
elecciones presidenciales, de las cuales 
reSultó electo el candidato al Partido Re
volucionario Institucional (PRI), Carlos 
Salinas de Gortari. En ese momento que
dó claro que una parte del electorado 
mexicano no estuvo conforme con los 
resul lados de dicha elección, por lo que se 
podria suponerqueel señor Salinas lleva
ría durante su sexenio una política de 
conciliación con todos los sectores del 
país. . 

Podíamos observ~r que desde el inicio 
_del sexenio, se"buscaba que el país tuviera 
adelantos o mejoras a nivel político, eco
nómico, social y educacional; o más bien 
se buscaba que el país se modernizara y de 

· este modo obtener su desarrollo. Para lo 
cual se llevó a cabo una serie de estrate
gias entre las que se encuentran: un Tra
tado de Libre Comercio con dos de los 
países "más desarrollados" (Canadá y 
Estados Unidos); una apertura política 
que nos permitiera una mayor democra
cia; un Programa Nacional de Solidaridad 
(Pronasol) para mejorar sus condiciones 
de vida, y por último, una reforma educa
tiva. 

Pero ¿qué es lo que pasaba? en todos los 
discursos se escuchaba la palabra moder
nidad, éramos invadidos por publicidad 
deunmayordesarrolloque nos permitiera 
llegar a la modernidad; tal parecía que la 
palabra modernidad -junto con la de soli
daridad- tenía que ser lª idea primordial 
de los mexicanos. 

Pero ¿qué es la modernidad y qué es lo 
que implica? 

·· Si se definiera la palabra modernidad 
como se encuentra en los diccionarios, se 
diría que es un paso hacia adelante para 
dejar atrás todo lo antiguo: modernizar es 
innovar, ·buscar nuevas espectativas que· 
permitan un mejoramiento en todos los 

CONSTANTINO CA V AFIS, 1911 

A la cima de la modernidad 
Julia Inés Lozada Ponce 

aspectos, en este caso de una sociedad 
- (infra~tructura). 

¿Qué es lo que pasa cuando el gobierno 
,del país se propone hacer dichas innovacio
nes, pero olvida ciertos sectores de la po
blación? ¿Se llevará en realidad a cabo la 
modell),_Ídad en México? y ¿quiénes serán 
los beneficiados? 

Hasta el último día del mes de diciembre 
del año que pasó, algunos da bao por hecho 
de que México estaba empezando el proce
so de desarrollo que tanto se ansiaba; otros 
analizaban los logros que nos permitirían 
competir con los países desarrollados: el 
gran desarrollo tecnológico aprovechado 
por las instituciones científicas y por ocu
paciones industriales, comerciales y de 
servicio. 

Provocando con lo anterior una mayor 
producciónqueasuvezoriginaelconsumo 
y la comercialización. Pero ¿quiénes eran 
los más beneficiados con esta tecnología? · 
¿quiénes tenían acceso a ella? 

Por otro lado ¡qué grato era para algunos 
el saber que ya había más opciones' en 
partidos políticos q)le los representaran! 
Parecería tal vez que el hecho de que 
hubiera más partidos provocaría que hu
biera más democracia. 

Pero volviendo a nuestro punto de parti- ... 
da ¿cómo podría llegarse a la modernidad, 
cuando tenemos pluralidad de grupos cul
turales dentro de nuestro país? 

México es un país rico en contrastes 
desde fisiográficos hasta culturales. ¿Cómo 
es posible que existan varias culturas -se 
preguntarán- si todos somos mexicanos?. 
Efectivamente somos mexicanos porque 
pertenecemos a una misma extensión terri-

torial, porque tenemos una misma bandera, 
una Constitución y un himno nacional. 

Pero nuestras costumbres e ideas varían 
según las regiones: no es lo mismo un 
habitante de la sierra tarahumara que un 
habitante del Distrito Federal o de la Selva 
Lacandona. Cada uno tiene sus valores, 
creencias, costumbres, viven de la manera 
que considerean com~cta y algunos (como 
los indígenas) de la manera en que se les 
permite vivir. 
Se suponía que en el proceso de moderni

zación estábamos todos, de norte a sur o 
¿porqué no decirlo? de sur a norte. Tarvez 
sería cuestión de coordenadas por lo que se 
decidió empezar la modernidad en el norte 
del país, o porque nuestro país vecino del 
norte es nuestro socio comercial en ellLC. 

Podría ser que la tirada del gobierno en el 
proceso de desarrollo era hacia .el sur, en 
lugar de empezar de abajo hacia arriba, que 
podría ser lo más natural. Pero quiso volar 
en lugar de escalar y resolver todos los 
peligros o contratiempos por los que se 
atraviesan al escalar. 

Por querer llegar a la cima con rapidez, el 
gobierno no detectó las diferencias que se 
iban agravando cada día más entre su pue
blo -diferencias sociales, económicas, edu
-eacionales, servicios, satisfactores políti
cos y culturales-, en la mayoría de los 
estados del sur y del centro del país. 

Y así cerramos un año más (1993) en el 
sexenio. 

1994 sería un año de esperanzas, de lo
gros, de satisfacciones, todo-producto de la 
modernidad. Pero comienza el año con una 
noticia que unos toman como alarmante y 
otros como algo necesario: la opinión pú- , 

En nuestra edición del13 de diciembre pasado 
informamos sobre la· hostilidad de un agente 
de Seguridad Pública contra el joven Erick 
Ornar Ontiveros Banda, repartidor de este pe
riódico. El 4 de febrero último recibió en su 
domicilio un citatorio de la Secretaría de 
Planeación y Finanzas para una "diligencia <!e 
carácter administrativo" (cobro de multa por 
infracción) y según pudimos saber, se prete¡ · 
de un cobro por N$ 283.60. 

A fines de noviembre, efectivamente, el tra · 
bajador circulaba en su motocicleta, correcta
mente, sobre la Av. Constituyentes, pero fue 
acusado de circular "en sentido contrario". El 
agente José Luis Torres de Oca pidió la presen
tación de su licencia, la cual fue presentada, al 
i~ual que una identificación de este semana
no. Por respuesta, el agente señaló: "ésto no 
vale. Ponteamanooteinfracciono". Ontiveros 
Banda respondió que no traía dinero y acto 
seguido el "servidor público" le levantó la 
infracción y no le devolvió la licencia. Al día 
siguiente, en Juárez y Madero, este agente se 
encontraba con los escolares que se les enseña 
Educación Vial, y al pasar por el lug:.r el 
repartidor fue detenido nuevamente. ¿Ya sa
caste tu licencia? ¿o te vuelvo a infraccionar?, 
preguntó. El repartidor optó por no responder 
y continuar su camino. A la fecha, el agente 
continúa con su misma motocicleta (número 
18). ¿De ésto fue enterado el capitán Adolfo 
Vega Montoto? ¿Qué medidas tomó? ¿Nada 
importan las denuncias de la ciudadanía sobre 
abusos de agentes de tránsito? ¿O es que, 
como señalamos en diciembre, el agente es 
protegido por el comandante Gilberto .de la 
Vega, de esa corporación? ¿Algo se hizo con 
respecto al os señalamientos hechos, aquí mis
mo, en la edición 191 relacionados con la 
patrulla 150? ¿Es que sale más barato soltar la 
mordiáa que atenerse a la multa? 

blica se divide ante el acontecimiento 
más grande -como pedría considerai'Se'
dentro de los movimientos político-social 
de nuestro país. 

25 años después del '68 ha vuelto a 
correr sangre a borbollones. Al despertar 
el 12 de enero nos encontramos con que 
parte de n1,1estros hermanos del sur se han 
levantado en armas, buscando una res
puesta a sus problemas: quieren ser escu
chados, se dan cuenta que el volumen del 
disparo de una bala es más fuerte que su 
voz. 

Ahora ya no piden: exigen sus derechos 
como parte de este-país, quieren ser toma
dos en cuenta como seres humanos y no 
como simples objetos de ornato que atrae 
al turismo. 

Los indígenas de Chiapas quieren vivir 
y -al igual que un hijo le provoca dolores 
a su madre en el parto- han sacudido al 
país: está corriendo sangre porque quie
ren volver a nacer. Tal vez para ellos esta 
gestación ha sido la más'larga en la histo
ria. y así como ellos hay más gente pro
ducto de injusticias y no necesariamente 
son indígenas. 

Este acontecimiento podría demostrar a 
la larga lo que mencionaba con anteriori
dad: 1994 sería un año de esperanzas, 
}ogros y satisfacciones. 

Podría ser que ellos tengan la esperanza 
de que por fin vana sertomadosencuenta, 
que lograran obtener la mayoría o todo lo 
que demandaban y por último les queda
ría la satisfacción de que toda esa sangre 
que se derramó no fue en vano. 

Algún día llegaremos a la modernidad: 
cuando no existan conflictos internos de 
gran magnitud entre grupos sociales, cuan
do todas las demandas sean escuchadas y 
solucionadas, y sobre todo que no existie
ran diferencias entre la población. Ese día 
llegaremos a la cima de la modernidad. 
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Mi cuartilla a espadas 

, ·¿;Apertura con gambito? 
AlejandroMartinezCamberos 

Del gran político al politiquero hay llOIO un 
paso, y lo da con frecuencia; de modo que en 
general basta decir político para entender 
politiquero; cuando se lanzó la candiatura de 
Salinas la mayoria lo teníamos solo como 
tecnócrata, pero pronto nos dimos cuenta que 
por sí mismo y a través de un Maquiavelo 
francés, remontaba su ilegitimidad con mano 
maestra; en estos cinco años de contrarrevo
lución neoliberal ha seguido mostrando, aún 
a costa de valores que teníamos por muy 
firmes, que es todo un político, al que ninguna 
maniobra le puede ser ajena. As~ en el caso de 
Chiapas, muy 
pocos creían que Salinas-Cónloba pasara del 
camino militar al político tan rápidamente, 
como en ninguna parte de América se ha 
visto, con lo cual se ha ganado el reconoci
miento universa~ que para él fue decisivo. 

Pero una vez obtenido esto, -_~urge la suspi-

cacia: el Uc. Camacho ya declara que "la 
estrategia de paz podria agotarse" (sic) y si 
reconlamos que grandes ajedrecistas emplean 
una apertura al parecer desfavorable, para 
luego armar un gambito, una trampa de la que 
solo escapan maestros del juego, y si en el 
propio gabinete se señala a Cónloba como el 
resposable de la política hacia Chiapas hasta 
fines del93, por lo cual seria cesado como su 
protegido González Blanco, pero ha seguido 
apareciendo junto al presidente en actos que 
nada le competen formalmente, vemos el 
peligro de un gambito. 

Una provocación de fácil factura, un tiroteo 
a militares, darla pábulo a "demostrar'' que a 
la ''magananimidad'' de Salinas se responde 
traidoramente y por tanto se justifica la ani
quilación del EZI.N. Ante esta ominosa posi
bilidad, se impone la MOVIUZACION 
NACIONAL. 

Bajo la sombra de la selva 
Por Ricardo Moreno Jr. 

En lo s últimos días de diciembre, mientras 
l·e í.a e 1 pe riódico El Financiero, se me ocurrió 
leer una columna del economista (¿?)Luis 
Pazos. Este señor contaba que en una confe
rencia alguien dijo que el neoliberalismo no 
había -cubierto las expectativas _país y que 
tampoco cubria las necesidades de los mexi
canos. Una vez que Pazos oyó ésto, saltó, lo 
increpó 
y lo llamó mandsta. Algo que me causó 
hilaridad fue que, en el mismo periódico, 
vanos escntores y empresarios, que lejos de 
se r marxtstas, pedían el sacrificio de la 
macroeconomía en beneficio de los trabaja
dores, más cuidado con la venta de empresas 
del gobterno y, además, vaticinaban un esta
llido social. Si ese día Luis Pazos leyó el 
periódico, no dudo que los hubiera tachado 
también de marxistas. · 

No sé que haya dicho Luis Pazos tlQbre lo 
_pcqrrido en Chiapas, no me interesa mucho, -
pero queda en evidecia el neoliberalismo en 
nuestro país y por esta áfirmación seria muy 
simplón que se me tachara de marxista. Pero 
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pienso que lo sucedido en nuestro país va mas 
allá de si el neoliberalismo falló o no. 

En Gran Bretaña, Margaret Tatcher tenía 
mucho tiempo como primer ministra y cuan
do su programa neoliberal se agotó su gobier
no terminó. En Estados Unidos Bush era ei 
continuador del neoliberalismo de Reagan, la 
inflación y el desempleo mostraron las incon
veniencias de esa política económica y un 
demócrata ganó las elecciones. 

En un sistema democrático todos los ciuda
danos entran dentro de los planes del gobier
no, si no es as~ las elecciones cambian el 
panorama político. En un sistema democráti
co no se responde con violencia. sino con 
votos. En un sistema ditactorial siempre ha
brá reacciones violentas. Muchos en el pasa
do elogiaban ta paz social que el gobierno 
babia logrado. Es hasta ahora cuando nos 
damos que solo ha habido paz romana: la del 
grito ahogado del oprimido. Mucho ha san
grado nuestro pueblo y todos deseamos la 
paz, deseamos educación, libertad, trabajo, 
salud y democracia. 

Un lector de El Nuevo Amanecer captó el momento preciso en que un camión 
recolector de basura, oficial desde luego, descargaba desechos en el antiguo tiradero 
ubicado junto a la carretera Querétaro-Tequisquiapan, entre los poblados de 

, Saldarrlaga y La Griega. Esto ocurrió el sábado 29 de enero a las 12:30 horas. El 
tiradero fue clausurado hace varios meses a exigencia expresa de ciudadanos. ¿Qué 
explicación tienen a ésto las autoridades? 

Arte y gritos de protesta en concierto 
de la Filarmónica de Querétaro 

Por Caro fina Ramírez Peredo 

La Orquesta Filarmónica de Querétaro ofre
ció la noche del viernes 28 de enero su 
concierto inaugural de la temporada. 
U na docena de pancartas recibió al público: 
músicos ex integrantes de esta filarmónica 
expusieron sus quejas, reseñadas en este 
semanario conantenoridad (E lNuevoAma
necer 190): Sergio Cárdenas: depredador 
de la cultura en México, en alusión a su 
inconformidad con el director artístico y 
genera~ a quien acusan de menospreciar a 
los músicos mexicanos y preferir a los ex
tranjeros, y no- proporcionar condiciones 
labqrales de ley. ¡Basta de feudalismo cul
tural! Queremos un consejodirectivoartís
tico y administrativo. O bien: Reconozca
mos ellúler-asco de Sergio Cárdenas. 

Y en alusión al apoyo de 30 mil dólares a 
la filarmónica por parte del Fondo Nacional 
para la Cultura y las Artes (Fonca): Si el 
FONCA no me lo demanda, pues ya la hice 
¿Sergio, dónde están los 30 mil dólares? 

Entre gritos de vendedores de chicles, y 
demás golosinas. 

Y también, entre rechinidos de las sillas -
que se oían más que cualquier otra cosa 
gracias a la acústica del lugar- comenzó 
Imágenes del Quinto SoL ballet que Federi
co Ibana compuso en 1980 y estrenó en 
1984. Está inspirado en la mitologíanáhuatl 
y describe el origen de un nuevo sol -el 
quinto-, un nuevo ciclo dado en la transfor
mación de un dios ya existente por la puri
ficación del fuego. lbana no utiliza instru
mentos ni ritmos autóctonos, sino los me
dios ritmicos tradicionales de la música 
clásica. Cada uno de los "cuadros" de los 
actos comienza lenta, suaye y casi 
ptanissimo -notorio es un solo de arpa deli
cadísimo, preciosísimo-: aunque la obra es 
abstracta, hay un momento en que se siente 
un ritmo sensual que invita a levantarse a 
bailar un buen son, terminando en un pa
roxismo casi marcial. Aquí se ve la calidad 
del grupo de percusiorustas, excelentes los 
cuatro, pues logran un sonido puro, claro en 
una perfecta armonía con el resto de la 
orquesta. Predominan percusiones y meta
les. 

Al finalizar Imágenes del Quinto So~ e 
iniciar el intermedio, uno de los músicos se 
adelantó y dijo algo que duró más o menos 
medio minuto, y que sólo escucharon los 
más cercanos. (Habria que ver si este dis
cun;o de apoyo a sus compañeros despedi
dos no le afecte en forma de represalias, por 
parte del director y/o patronato). 

Después, cuando Sergio Cánlenas salió 
al escenario para comenzar la Quinta Sinfo
nía de Malher, y justo antes de que la batuta 
marcara el primer compás, alguien -ex inte

insistente lámpara interm·itente exactamen
te sobre ellos: aún as~ sobresalieron). 

En general una buena interpretacián, sin 
embargo personalmente hubiera preferido 
que la segunda parte pareciera menos un 
vals superficia~ y se distinguieran un poco 
más las notas de carácter angustiosa -que 
forman una melodía paralela- como lo lo
gran en la tercera parte, en gran medida por 
el predominio y calidad de los metales, 
oboe, flautas, percusionistas. 

Pareciera que a la realización de la obra 
por secciones le falta un poco de ensamble 
en la ejecución final para lograr las sensa
ciones encontradas de dulzura y angustia, 
en una sola persona. 

De cualquier forma, un buen resultado. 
Para comenzar la temporada, muy buena 

elección de obras para el programa: nos dan 
la calidad que no recibimos de los medios 
de comunicación. Nos educan. 

Algunos comentarlos acerca de las 
demandas de los músicos despedidos 

Si ellos estuvieran todavía dentro de la 
Filarmónica ¿qué les parecerla un intento 
de boicot por parte de ex-compañeros 
inconformes? El trabajo no es sólo del Pa
tronato o del director, no es una empresa 
como cualquier otra con sindicato y toda la 
burocracia -aunque se pretenda- guberna
mental. 

Seria bueno tomar en cuenta que no se 
ocupó ni la mitad del auditorio, muchos 
eran adolescentes escola_t:es que salieron 
dando brincos al comenzar la sinfonía, al
gunas parejas decidieron salir y Jlacer algo 
mejor y algunos medían su impaciencia con 
cigarros. ¿y así esperan ellos, los músicos 
darunejemplode respeto y apreciación a su 
propia labor? 

Tal vez la costumbre de haber tenido el 
mejor de los trabajos posibles (un músico, 
en una orquesta filarmónica, con un ingreso 
estable, prestigio) les ha impedido ver la 
realidad del pa~s entero: 

¿A qué llaman servicio médico_ adecuado, 
y qué porcentaje de mexicanos disfrutan de 
él? ¿En qué área-no se da preferencia a los 
extranjeros? ¿Qué porcentaje de trabajado
res -ya Jio digamos humanistas o artistas
gozan de un contrato en regla, con presta
ciones que marque la ley? ¿No se pretende 
una burocratización sin salida al integrar a 
tantos en la toma de decisión? ¿Quién tiene 
seguro y estable su trabajo, o aún cualquier 
cosa hoy en día? 

De acuenlo, las peticiones son válidas. 
¿Quién está en condiciones de conceder

las, a cualquiera? 
grante de la misma filarmónica- gritó ..-------------------, 
algo acerca de la inexistencia de ser-
vicios médicos, algo sobre despidos 
injustificados, y quienes estaban más 
cerca aplaudieron: el aplauso tuvo 
muy poca respuesta y se escucharon 
voces del público pidiéndoles que se 
callaran o se fueran, que lo que que
rían era cultura. Mientras -y en aproxi
madamente cinco minutos- el direc
tor Sergio Cánlenas impasible, de 
frente a la orquesta. 

Cuando comenzaron las primeras 
notas de la trompeta todavía se oían 
los gritos de los músicos despedidos, 
ya en camino hacia la salida, solos y 
furiosos. 

El solo de trompeta comenzó desa
finado. Y así continuó, logrando que 
el conjunto de metales -también en 
esta obra predominante- resultara de
safinado. De cualquier forma, se pudo 
apreciar la calidad de los cornos (uno 
de ellos a punto de desaparecer P,Or la L------------------l 
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Esculpir en el ti~mpo 

El tren del misterio, el tren de la vida 
Reseña cinematográfica de Imcine 

La presente revisión corresponde a las 7 
cintas exhibidas en nuestra ciudad peros in 
tener que ver con la muestra internacional 
de cine de la cual solemos recibir una 
Reseña. lmcine destribuyó en la Cd. de 
México estas 7 películas del 27 de agosto 
al 2 de septiembre de 1993, pero aquí 
quedo excluída "Las mejores intencto
nes" de Billy August (Suecia) con guión 
de lngmar Bergman, y en su lugar se 
proyectó "La prueba" de Jocelyn 
Moorhouse (Australia). Asi que aún nos 
queda esperar la Reseña correspondiente 
a la Muestra 1993. 

El tren del Misterio (EUA) 
Jim Jarmusch. 1989 

Historias paralelas, vidas encontradas, un . 
mismo entorno. En la ciudad de Elvis una 
pareja de japoneses, una viuda italiana y 
un grupo de amigos recorren a pie, en tren, 
enauto,enavión, unajornadadedescenso 
existencial, no excento de buen humor 
para ir a dar a un emblemático hotel 
infierno-purgatorio-deJo en esta re lectura 
de la Comedia humana y dantesca, donde 
la atmósfera fantasmal del Rey del Rock 
permea de significado el ritmo y las reite
raciones. El director Jarmuch(Bajo/a ley) 
no discute ni critica, se concreta a recrear 
la hipótesis de la simultaneidad discurrida 
con las posibilidades del cine. La selva 
oscura de la ciudad, la vida partida de los 
protagonistas, hacen inevitable una metá
fora que se dispara a las lecturas persona
les. El tren de la vida, el misterio del 
destino; donde el portero o los hombres 
del bar asemejan, como la voz de Waits al 
radio, las providencias a la hora clave de 
la noche y el sueño, la hora del "Blue 
Moon", de la espera a la reanudación del 
viaje, que para los orientales es la ilusión 
de visitar las reliquias del Rey, para la 
viuqa ~1 regreso a la patria con la perple
jidad de la "historia de un falso profeta 
(Noonan), y para el angel caído que quiso 
ser Elvis, la huída de ·la justicia. 

Vestido_defiesta (Francia) 
Bertrand Blier. 1986 

Tres ladrones "envueltos en un triángulo 
homosexual. La comedia se abre hasta la 
acidez incómoda que va abriendo paso al 

·alegato por el reconocimiento en esta era 
del S IDA y la revisión de las orientaciones 
sexuales en que el cine se instala (Ciryl 
Collard, Derek Jarman, Gus Van Sant, 
ejemplos · recientes y enormes) Gerard 
Depardieu logra una convicente actua
ción agravada por la ola de producciones 
que se le dispusieron y la circulación de su 
presencia con su entrada al starsystem. El 
demás reparto excelente acaba adolecien
do de un guión excesivo en diálogos que 
aunque permite el derroche actoral no 
sostiene a las imágenes, que olvida la 
edición caligráfica o el texto visual que
dando en un teleteatro novelero intermi
nable. Ahí donde resistió con chispa de 
genio Erich Rohmer·y su literaturización 
del cine, B. Blier no deja aparecer su 
sentido del film por una-tibieza escondida 
entre el drama comprometido y la come
dia vertiginosa que dan cavida a la sospe
cha de estafa por parte del espeGtador. 

La vida es dulce (lnelaterra) 
Mike Leigh. 1990 . 

Una familia común y corriente (si es que 
las hay) de papás yuppies e hijas pasmo, 
con las pesadillas y sueños clasemedieros 

Guadalupe H iriart y Antonio Arvizu 

hace, a primera vista, una cinta de citas 
conocidas. Pero el hecho es otro, el direc
tor Leigh con fresca mirada de opera prima 
y sin retratismos compone un album visual 
de trazos reconocibles y a menos más no 
convencionales ni complacientes. La vida 
es dulce aunque el hogar no; con la senci
llez de una modesta belleza visual no se 
hace ocultamiento de los necios optimis
mos de la ilusión familiar, pero sin ser 
moralizante, la película se convierte en un 
pequeño manifiesto por la aventura del 
vivir ordinario. Cinta contra el mito 
acomodaticio de la familia, apoyado por 
prometedoras actuaciones que resultan en 
un filme-eje_rcicio de caracteres en la siem
pre estimulante economía de recursos. 

Ladrón de niños (llalla) 
Gianni Amelio. 1990 

Con un arránque de impacto, a punto del 
amarillismo(uncaso de prostitución infan
til) se narra la travesía(suertedeSpaghetti
road-picture) de dos niños conducidos por 
un carabinieri a un eventual hospicio. Con 
caídas sentimentales( mancuerna recurrente 
del amarillismo) la película quiere recupe-

. rar momentos brillantes del gran cine ítalo: 
un marco histórico con realismo afectuoso. · 
Lamentablemente de suposiciones del co
razón no se vence el tedio que aplaza -y 
desperdicia- el decir algo, el mostrar algo 
que justifique una excedida duración. La 
dirección no uniforme sólo obliga a las 
concesiones del espectador o al bostezo 
malhumorado. El itinerario familiar
~itadino-evocador-simpático- de morale
jas inconsecuentes. y piadosas promesas no 
libran a este filme del uso deliberado del 
chantaje sensiblero lejos de los creadores 
del genuino sentimiento. 

Cinco muchachas y una soga 
(Taiwan}. 1991 

Una cinematografía no solo extraña pero 
más bien desconocida nos llega esplendida: 
esta leyenda moral de creencias ajenas a 
nosotros pero una presentación cinemato
gráfica respetable, sobria, segura. Cinco 
muchachas que deciden el suicidio donde 
el contexto no connota. pecado o escándalo 
sino el heroísmo de la juventud sacrificada 
pon un "jardín" mejor, que cure el dolor de 
parlo, la locura, las vergüenzas familiares, 
el miedo de estar en edad de imaginar alto 
y sufrir pacientemente. Mujeres, que como 
en la filmografía de Yimou (Sorgo Rojo, 
Jou Du) representan la dignidad que pide 
restauración y que por la fotografía 
mesurada son portadoras de lo fantástico 
en lo natural, irrumpiendo el asombro en el 
oficio, la costumbre, la situación cotidiana, 
mismo que sólo el loco del pueblo es capaz 
de advertir y deplorar en su ausencia, sí, 
como el espectador, se le permite sobrepo
nerse al exotismo •de una narración sin 
altibajos, ni didácticas pretensiones. 

hayan sufrido antes los sentidos". El 
invidentequequiereprobarconsucámara 
el _ha_ber "estado allí'', que vivió, en la 
obsesión por estar más presente que los no 
invalidas mismos que se permiten amarlo 
con lástima. La necesidad de condescen
der en un salto de fe para volver a cues tio
nar la veracidad de las im;\genes (nótese el 
advenimiento avasallador del video y su 
potencial político-artístico-social de ex
presión y reacción -el caso Rodney King, 
el video presentado por la Sedena extraído 
de la cinta de O. MenéndezMáico 68, las 

·profecías ·del Big Brother de Orwell, la 
peligrosa rentabilidad del video casero y, 
en fin, la vieja polémica del ver para creer 
tambaleada hoy por los alcances de las 
técnicas de trucaje). El cine ha probado, y 
esta cinta lo confirma, que las imágenes 
no son necesariamente garantía de la rea
lidad y sobre todo, que no sólo admiten 
una lectura inequívoca. La relatividad del 
ver (con apuntes en "Sexo, mentiras y 
video" de Soderberg, advertencia en "Has
ta el fin del mundo" de Wenders, Fraude 
en "JFK" de Stone) desde el voyerismo 
hasta la visión reveladora nos alertan so
bre el criterio de evidencia reducido al 
órgano ocular (recuérdese el frustrado 
cine-ojo y cine-verdad del teórico Dziga 
Vertov). El ojo artificial no ve entendien
do, solo registra con un margen de dudosa 
imparcialidad porque la perspectiva, el 
enfoque, el montaje de secuencia y cam
po, imposibilitan la neutralidad en el suje
toqueveoquierever,améndelquequiere 
ser visto. La debutante Moorhouse filma 
recreando hechos, no verdades, como la 
escena clave de la reconstrucción del ros
tro que la protagonista hace del rival 
desconocido. El fotógrafo Martín encarna 
la desesperada recuperación de la memo
ria aún a costa de arrastrarla como enfer
ma prueba contra la mentira, capaz esta de 
entrar donde se hace creer lo que nQ se ve. 
¿Hasta donde ver, hasta donde creer. hasta 
donde dudar sin misantropía?, porque, a 
fín de cuentas ¿Por qué creerle al eme? 

Europa (Dinamarca) 
Lars Von Trier. 1991 

En la Alemania "\lencida de 1945 un nor
teamericano llega a ocupar un empleo en 
el ferrocarril relacionándose con las fac
ciones subterráneas de resistencia y la 
élite beneficiada. Tal asunto de no poca 
monta se mantiene apoyado por un nada 
escatimado diseño de producción que no 
obstante deja ver graciosas deficiencias 
en efectos visuáles. Con todo, la cinta 
crece en pretensiones a la par de la modo
rra suscitada por una espera de lo magní
fico que nunca llega. Max Von S ydow en 
off impone un tono de elegancia que sólo 
delata la meganomanía. El director Von 
Trier de la grandiosidad para al 
apantallamiento en un creerse el Orson 
Welles genial y debutante, o una especie 
de Coppola europeo que no rebasa la 
espectativa de artificioso remedo de la 

La Prueba (Australia) célebre Casablanca (de Michael Curtiz) 
Jocelyn Moorhouse.1991 ,.. .. fallido y sin las presencias a lo Bergma;" 

Un fotógrafo ciego, que fué niño escéptico o ~gart.Europa re~ndeser un d~sc~~n
de las descripciones de su madre, en una mtento~ue~ "!navtsado, parla hipnotica 
historia parabólica sobre la fidelidad y las secue~~ta t~uct.al 9ue ~otra .puntea la 
alternativas del creer ante las pruebas del narracton, solo mvtta a evtdenctar la arro
ver. El acto de observar es el centro de esta gancia afanosa de imponer un n?mbre en 
magnífica reflexión igualmente profu~da P!l_navisión a _fuetza de. una multt:produ~
sobre nuestra humanidad que sobre el eme. ct~n, d~pctonant~, mfla~. J?tspend!o 
Paráfrasis moral a la sentencia aristotélica éptco-tragtco en un juego de tmagenes sm 
que diría: "nada hay en el corazón que no autoría. 

Variedades 
Víctor M. Navarro 

Después de un merecido descanso regreso a 
este espacio, si no con nuevos bríos, sí con 
muchas ideas bullendo la cabeza: y lo prime
ro es lo primero ... 

Chiapas como una herida en el cora· 
zón.- La suerte ha querido que, caminando 
porlos pasillos de la Dirección de Literatura 
del INBA, me encontrara con los poetas 
chiapanecos Osear Wong y José Falconi: 
inmediatamente les pregunté CÓ!llo andaban 
las cosas por aquellos lares ... de la patada -
eomentarcon-. Aún cuando hay periódicos 
que nos hacen negarla información objetiva, 
estar en tierras chiapanecas es deveras im
presionante; constatar que este régimen ba
sado en la mentira se ha roto por lo más 

.delgado siempre causa escozor, el discurso 
neoliberalista y dizque democrático reveló la 
verdadera cara del país: pobreza, desigual
dad, indios explotados y abundancia de de
magogia. 
Vaya, cayeron caretas, y lo principal es que 

quizás ahora entremos a una vida política 
más honesta. No podemos negar que la sub
sistencia de nuestra vida política se sustenta 
mucho en el engaño y la mentira; una es la 
realidad que nos presentan los discursos ofi- · 
ciales, otra laque sufrimos. Más allá, resulta 
reveladora la conciencia que tiene nuestro 
pueblo de la deshonestidad de nuestros go
bernantes; para nadie es nuevo -aunque muy 
difícil de comprobar- que hay 
enriquecimiento casi espontáneo en la gente 
que cuenta con importantes cargos púbficos.: 
muchos hemos sido testigos de la prepotencia 
de funcionarios públicos de alto rango, cual 
más sabe de la poca ética la gran mayoría de 
los policías y fuetzas de seguridad de nuestr9 
vilipendiado país. Bastantes de nosotros co
nocemos y constatamos diariamente la exis
tencia de caciques, terratenientes y políticos 
con ellos coludidos. Basta darse una vuelta 
por cualquier zona periférica de cualquier 
ciudad importante de Jos estados de la Repú
blica para constatar las condiciones 
infrahumanas en las que viven sus morado
res, y por supuesto también puede uno irse de 
excursión a las colonias ricachonas a ver las 
portentosas mansiones de los 'mandamás' ... 
y la cuenta sigue para largo. 
Creo que esta vuelta de tuerca hará recapa

citaron poco a los que dirigen los destinos de 
el país, o por lo menos esa esperanza tene
mos. Parece que hay voluntad política ¡y 
vaya que hace falta! este sistema de la des
igualdad se ha llevado un jalón de orejas: los 
indígenas chiapanecos comandados por el 
Ejército Zapatista de Liberación Nacional 
han puesto la muestra, la voz de los más 
explotados ha sonado duro ... La cuestión 
está difícil: pensar que son tan cínicos los 
caciques que han demandado justicia para 
con sus "pequeñas propiedades". Entonces 
realmente da gusto llegar a la celebración de 
entrega de premios a las revistas indepen
dientesen el INBAy encontrarse con amigos 
reporteros y fotógrafos con botones en la 
solapa del EZLN y la consigna "Ahora o · 
nunca, es hora de luchar por la democracia" 
... palabra tan sobada y que parecía tan lejos 

.... quizá ... quizá ... 

Lapidaria 

Las annas caiJaron, por un 
momento. 

Aún no se inicia el diálogo, 
pero ya el viento de la selva 
lleva sus rumores al mundo. 
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Ciudad de México.- El día 2 de febrero del 
presente año, qhoras antes del medio día, 
cerca de 4 -mil maestros convocados por la 
Coordinadora NacionaJ de Trabajadores de 
la Educación -procedentes de los estados de 
Tlaxcala, MichoáCéÍJI; Ouaca y Valle de 
México- frente a las oficinas centrales de la 
Secretaria de Educación Pública, así como en 
las oficinas del Sindicato Nacional de Traba-

Movilización dé --maestros en la 
capital del país; demandan 100 
por ciento de aumento s·alarial 

PorGisela Ontiverós/enviada 
jadores _de la Educación, en la embajada. • 
Su~a en México y en la marcha del monu- naldelossubsistemasdehomologados; leyes 
mento de la Revolución al Zócalo. únicas federales so~ el trabajo y la previsión 

En el periodo septiembre-octubre de 1992, social;j ubilacjón dinámica y a partir de los 20 
la CN'IEentregó-un pliego petitorio al SNIE, años de servicio en la mujer y 25 en el varón 
sin o'*ner una resp"!lesia concreta. Las peti- con el 100 % del AJarlo de un maestro en 
clones más importantes: Aumento saJarial activo, y, fmalmente, democracia sindicál. 
del 100 % para todos los trabajadores de la El profesor Daniel Sandoval, ex Secretario 
educación; pa~ de aguinaldo equivalente a General de la Sección 9 democrática, informó 
90 días; rezonificación por vida ~ra en todo que el juevefl 3 se realizaría una marcha de 
el país; pago retroactivo .al 15 de mayo de Tiaxco de la TAPO a las oficinas del SN1E, 
f989 del 100 % para los trabajadores de pidiendo se realicen Congresos para nombra-
apoyo y asistencia a la educación y al perso- miento de nuevos comites seccionales, que 

--::rn........,..,::---...,.,c--'1!~---, están desconocidos; además se 

Ciclo de-las 13lunas mayas 
con la interpretación 

de los 365 días del año. 

MATERIALES 
SANTA ANA 

Con dos direcciones: 

Construcción 
en general. 

Escobedo 214 esq. . 
Nicolás Campa, '-: ' · 
Tel.16·99-4d3

1

y

23 

B, ~ t' 
Av. Universida _ •• 
esq. Ezequiel Montes, 

Tels.14·52·44 
y 14-38-99 

Construcción de losas N$ 100m 2 

Impermebiliza'Ciones N$ 15 m 2 

informó que tiene tomadas las 
instalaciones de los ~icios 3-1 
y55. . 

El viernes 4 se realizaría una 
movilización de maestros demo
cráticosenChilpancingo, Gro., y 
el sábado 6 en Tiuxtla Gutiérrez, 
Chiapas, marcha de maestros de
mocráticos de la Seéción 7. Se 
hizo un llamado a todos los con
tingentes a participar en las 
movilizaciones del10 de abril, 1 
y 15 de mayo, e impulsar el paro 
de labores de 24 hrs. el 18 de 
marzo y en la última semana del 
mes ·de abril. 

El plantón en la embajada sui
. z¡¡,. fue para desmentir lo dicho 

Solüunar 1994 
108 PÁGINAS DE 
INTERPRETACIÓN 
INCLUYE CARTA 
ASTROLÓGICA 
POR DíA. 

Precio N$ SO.óo 

INFORMFS 
Y VENTAS 
ENEL 

'17-37-42 

por el presidente Carlos Salinas de GOrtari, en 
su discurso pronunciado en Suiza, de que en 
Mé~ico no ~bía problema~ _que había paz 
SOCJal y era un pats democratico: 
· La marcha-mitin hacia clamor a sus deman
das de conquista. laboral y a la vez pedían 
solución a las demandas de los pueblos indí
genas, principalmente Chiapas. El dirigente 
de la disidencia dijo estar enterado del proble
ma del maestro Antonio Ramírez Galarza, de 
Amealco, Qro. 

"Muchos maestros ya nos hemos cansado 
de actitudes prepotentes, que los maestros 
que no se alinean les quiten sus derechos y los 
manden lejos. Se está organizando un movi
miento de obreros, campesinos, colonos, es
tudiantes, para demostrar que el pueblo ya 
está cansado. El Sindicato resuelve los pro
blemas de acuerdo con la autoridad, sin tomar 
en cuenta al maestro. Esperamos que los 
compañeros de Queretaro, sigan el eJemplo 
de la Sección 9 y 1 O y los in vi tamos el 19 de 
febrero a la Asamblea General de la CN1E, 
en Tlaxcala, en el local de alguna de las dos 
secciones, con plan para discusión de las 
bases (el plan abarca hasta mayo)", conclúyó. 

Colaborarán dirigentes 
ejidales y. colonos -en San 

Bartolo, Gto. 
En San Bartolo Aguacaliente, municipio 
de A paseo el Alto, se realizó recientemente 
un encuentro de los comités Pro electrifica- . 
ción de la colonia Guadalupe Victoria, con 
los nuevos comisaria<!os ejidales para en
trar en más estrecha colaboración. Los 
dirigentes ejidales Simón Cruz y Antonio 
Angel, ~ñalaron que hay,interés en aten: 
der la problemática de la regu~rización de 
lotes que invarlen la zona de protección 
tanto del hervidero como del acueducto, en 
las áreas del balneario, incluyendo las pro
pias instalaciones de éste. Se prometió un 
mejor trazado de las caUes, recurrie.ndo.a 
alguien profesional en e'l .ramo. El 
comisariadoejidal indicó que está dispues
to a brindar apoyo a todos los ejidatarios 
que no han querido recibir lotes por falta de 
seguridad, "y así poder deslindar el terreno 
que ocupa la colonia en el ejido". Las cosas 
parece que empezarán a marchar mejor, 
sobre todo considerando que pronto se 
iniciarán los trámites para la electrifica
ción, con a P?YOS del Pronasol, según infor- :" 
mó la presidencia municipal de Apaseo el 
Alto. 

. Fotogr•lla de José Lllls Slln. · 

Una promesa que espera . 
pacientemente ser cumplida. 

Una-esperanza que está 
por llegar. 

Un viento que cala en el rostro 
y llega hasta las venas. 

HSP 

Le ofrece todo el papel que 
, necesita para artes gráficas. 

Si no lo tenemos, 
se In conse 'Uimos 

Si la competencia es buena 
nosotros le superamos 

en precio y calidad. 
Ezequiel Montes-59, Querétaro, Qro. 
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Educación de la sexualidad 

La. ey~culación precoz 
Elizabeth Contreras Colín 

¿Qué puede sentir un hombre cuando aca
ba de penetrara su compañera y eyacula en 
ese instante? 

La respuesta es como aquella del juego 
"sólo para adultos" (escrúpulos): depen
de. Porque si estamos leyendo-una historia 
cachondísima en alguna revista de las que 
muchos adultos conocen no pasa nada, 
puede ser reflejo de la mucha "hombría de 
ese macho", el que sea tan efiéaz que tenga 
placer inmediatamente. 

Incluso siendo magnánimos, puede ser 
que la "hembra" en cuestión sea tan buena 
que provoque la eyaculación al primer 
movimiento. 

O antes. 
Si nos vamos a una película del tipo 

anterior, cambia un poco el asunto, pues 
puede que el actor se enoje consigo mismo 
o con ella (porque no le ayuda) y existen 
videos en los que el actor con tal situación 
en su vida sexual se vuelve de lo peor: 
amargado, suicida en potencia, etc. 

El Diccionario de Psicología Sexual nos 
dice que la eyaculación precoz es "la per
turbación más conocida: el varón eyacula 
antes de la penetración, haciéndose esta 
difícil a causa de la subsiguiente 
detumescencia, con el gravamen de que la ' 
mujer no alcanza el orgasmo". 
Eyaculación sería la "emisión de esperma 

que acompaña al orgasmo" . . 
En algún otro libro se habla de una 

incapacidad para lograr el control volunta-

rio del reflejo eyaculador, cuando el hom
bre está ya en cierto grado excitado y no 
puede por tanto esperar más. 

Algunos médicos hablan de problemáti
cas orgánicas en algunos casos, por ejem
plo a coJ15eCuencia de alguna énfermedad 
de la uretra o por infla-maciones . de la 
próstata, pero son varios estudiosos de la 
sexualidad los que coinciden en que los 
factores medio ambientales, socio-cultu
rales y hasta religiosos pueden tener más 
peso interrelacionándose entre sí, y_ a pro
pósito de las construcciones de vivienda 
que se encuentran en muchas zonas de la 
ciudad -un solo baño para varios miembros 

- de la familia, en el cual el adolescente 
~prenderá a autoestimularse rápidamente, 
para que los otros no se den cuenta-; el 
hecho de seguirse sintiendo culpable del 
acto coital aún cuando la pareja sea la 
"oficial"; o el pensar que por ser varón, 
esto es suficiente para que eyacule -ya sea 
antes o inmediatamente después de la pe
netración- sin importar o esperar que la 
mujer también obtenga placer. 

Para esperar que a pesar de existir una 
eyaculación precoz la mujer tenga su or
gasmo, es cuestión no de escrúpulos, sino 

-~imaginación: existen" eyacula dores pre
coces" que al hacerlo manipulan el clítoris 
o la vagina (buscando el punto G'!) para 
que su compañera tenga su-satisfacción 
también. 

¿O depende? 

Comedor Vegetariano 
Juárez 47 Nte. Tel. 14-22-12 

¿Quiere verse y sentirse mejor ?Venga a 

En la compra de cualquier producto Theo V.ital, 
. limpieza facial gratis 

comidD· vegetariana, productos naturistas 

.. -

C·La 
• . a1J Perfume tt 

CONTAMOS CON UN AMPLÍSIMO SURTIDO EN PERFUMES DE 
IMITACIÓN, VENGA Y EXPLORE TODAS LAS POSmiLIDADFS 

DE UNA FRAGANCIA. 
Tambiénleofrecemos: , 

aceitesespeciales para cuerpo y cabello, acetona y quita esmaltes, cremas . 
nutritivas, reductivas, depilizdores, desodorantes, esmaltes para uñas, 

jabones especiales, labiales, lociones astringentes y reafirmantes, 
mascarilla, mascarillas; shampoos y anjuages, artículos para salón de 

belleztl, tratamientos faciales theo-vital, 1M y naturessence. 

EXTENSO SURTIDO EN LffiROS DE TEXTO PARA 
SECUNDARIA, ~REPARATORIA Y SUPERIOR 

LIBROS TECNICOS, FILOSOFIA,- HISTORIA, SO
CIOLOGIA, PSICOLOGIA Y LITERATURA .. · ,· 

EN GENERAL 
Representante de las principales editoriales de México y el D.F. Si el 
libro que usted solicita no lo tenemos, nosotros se lo conseguimos 

16 DE SEPTIEMBRE No 47 OTE. CENTRO 
QUERETARO., _ QRO. 
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Tras la visita del gobernador a Arroyo 
Seco, revés para el Dip. Domingo Gómez 

Por Aureliano Campean/corresponsal 

Ha sido muy comentada la visita del gober
nador por Arroyo Seco. Las obras realiza
das y las que se anunciaron vendrán más 
pronto de lo ~visto, así como la entrega 
de escrituras a familias de El Sabino, colo
nia de Concá, estas familias tienen varios 
años solicitandolo, lo que aprovechaba el 
diputado Domingo Gómez para hacer cam
paña con el propósito de obtener la candi
datura priísta a la presidencia municipal. 

Así, con la entrega de escrituras se le 
acabó el caballito donde montaba ya que 
les prometía escrituras a cambio de que 
votaran por él. 

Empero, con la visita del gobernador el 
diputado quedó muy mal parado ante sus 
seguidores que aún creen en él ya que se le 

invitó a queseunieraalgrupodeEiías para 
hacerle la recepción y comida al goberna
dor y él aconsejó a los maestros de la 
secundaria que ellos lo recibieran aparte y 
comerían (X)n él. 

Sin embargo el gobernador comió con el 
grupo de Elias y puro perredista de Conca, 
quedándoseeldiputadoyelgrupodemaes
tr.os con toda la comida preparada. Al 
respecto comentaron que como es posible 
queelgobernadorcomteraconlosoposito
res y no con ellos que son del PRI. Otros 
dijeron que trabaja más la oposición que 
Jos priístas. 

Además, indicaron, "el gobernador ha 
dicho que él es gobiernador para tqdos, no · 
nada más para el PRf'. 

En 15 días, candidato del PRD 
a la alcaldía de Arroyo Seco 

En reunión de consejo municipál del PRD 
se tomaron acuerdos para ir afilando nava
jas para la próxima contienda electoral que 
se avecina e ir viendo quien va a ser el 
próximo gallo a la presidencia municipal 
por parte del PRD y saber quíen es el 
elegido del PRI ¡x>rque esta campaña "sí va 
en buena", dijeron consejeros de Ayutla. 

"Estamos más preparados que en 1991: lo 
que nos faltó fue coordinación pero hoy sí 
la tenemos". 

Se les preguntó sobre quien podría ser el 
candidato del PRD pero no quisieron dar 
ningun dato positivo, "todo a su tiempo". 
¿Cuanto tiempo? Quince dias, contesta
ron. 

Invidentes en contra del cierre de la 
Escuela Nacional de Ciegos 

"Ignacio 11:-igu~ros" 

Ciudad de México, 2 de febrero.- Va- diciembre una huelga, misma que ha en
rias decenas de invid~ntes que toman trado en su tercer mes. Miguel Ramírez, 
cursos en la Escuela Nacional de Ciegos Secretario de Actas de la Sociedad de 
"Lic. Ignacio Trigueros", se manifesta- Alumnos, informó: "Hay rumores, pero 
ron frente a las oficinas centrales de la con la idea bien clara de quitar la escuela; 
Secretaría de Educación Pública para pro- la educación ha disminuído considera-
testar ante las versiones de que pronto su blemente en las diferentes áreas, hay 55 
escuela cerrará sus puertas. Demandan, alumnos y 120 personas en lo administra-
asimismo, la destitución a la directiva tivo. Nosotros solicitamos material 
encabezada por el Profr. José López _ didáctico para los talleres, masoterapia, 

· Rodríguez; actualización a los programas mejoras en servicios asistencia dos, como 
de estudio; reconoeimientooficial a nues- el comedor y dormitorios; anteriormente 
tros estudios; no a la desaparición de la contabamos con 11 o 12 talleres ahora 
ca~ra de masotei:apia, y mejoras a las sólo hay 3 y deficientes, habíá áreas de-
diferentes áreas que existen en la institu- portivas y un camión que nos llevaba a 
ción: Primaria, Rehabjlitación, Talleres, excursiones·. Nosotros nos hemos apoya-
Música y MasoteJlpia. doenlaCoordinadoraNacionaldeTraba-

Debido a la falta de eco en su demanda jadóres de la Educación y estamos nece-
de destitución de Jos directivos de esa sita dos de solidaridad nacional té interna-
escuela, los invidentes iniciaron el 7 dé cional. (Gisela Ontiveros/enviada) 

CONVENCIONES ~· · 

·¡¡Gran Sbol!fl!! 
ARTE, CREACION Y BELLEZA 

El mejor Seminario de Belleza que se ha pre
sentado en el estado con los mejores estilistas 
y profesionales de la belleza, entre los cuales 

figuran: 

lrma Rossie, desde Miami, estilista internacional, gana
dora de la Copa Caribe (Puerto Rico, 1987), triunfadora 
en Colombia y maestra del Club PiVop Point. P-resenta: 
peinado, fantasía, moño, trensa, tejido y adorno de cabe
llo. 

Manolo Rossie, presidente del Club Pivop Point, recono
cido en Europa y Norteamérica. Presenta: corte de 
cabello, tijera a la baja y cortes. especiales. 

Desde Puerto Rico, también la estilista Donna. 

Además, de ;México: Carlos · Rivas, Estela Ortíz, Juan 
Carlos Ven:egas. Cortes modernos, peinados, 
cosmetología, maquillaje y caracterización. 

YAiex, uno de los mejores estilistas con reconocimiento 
en Europa y la Unión Americana, presenta cortes moder
nos de cabello. 
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